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Lectio della domenica  19  novembre  2023 

 
Domenica della Trentatreesima Settimana del Tempo Ordinario (Anno A) 
Lectio :   Proverbi  31, 10 - 13. 19 - 20. 30 - 31 
               Matteo 25, 14 - 30 
 
 
1) Orazione iniziale  
O Padre, che affidi alle nostre mani le meraviglie della creazione e i doni della grazia, rendici servi 
operosi e vigilanti, perché facciamo fruttare i nostri talenti per entrare nella gioia del tuo regno. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  Proverbi  31, 10 - 13. 19 - 20. 30 - 31 
Una donna forte chi potrà trovarla? Ben superiore alle perle è il suo valore. In lei confida il cuore 
del marito e non verrà a mancargli il profitto. 
Gli dà felicità e non dispiacere per tutti i giorni della sua vita. 
Si procura lana e lino e li lavora volentieri con le mani. Stende la sua mano alla conocchia e le sue 
dita tengono il fuso. Apre le sue palme al misero, stende la mano al povero. 
Illusorio è il fascino e fugace la bellezza, ma la donna che teme Dio è da lodare. 
Siatele riconoscenti per il frutto delle sue mani e le sue opere la lodino alle porte della città. 
 
3) Commento 1  su Proverbi  31, 10 - 13. 19 - 20. 30 - 31 
● La prima lettura è un brano tratto dalla settima collezione di di Lemuel re di Massa, che pone fine 
al libro dei proverbi. In esso si loda una padrona di casa dedita esclusivamente agli affari della sua 
famiglia e, così facendo, riempie di gioia il cuore del marito. 
L'autore, mettendo in mostra le tre caratteristiche, che contraddistinguono questa donna, ci dice 
che essa è: una lavoratrice sollecita e risoluta; premurosa con i poveri, verso i quali "apre le sue 
mani"; è saggia nel parlare ed è timorosa di Dio. Una donna che ha queste caratteristiche è un 
vanto per il marito, allorché " siede alle porte della città dove siede con gli anziani". 
Ma chi è la donna forte lodata in questa lettura? Forse la donna fedele e unica? forse Israele ( nel 
Vecchio Testamento) o la Chiesa ( nel Nuovo Testamento )? l'unica cosa che si può dedurre è 
che: la parola di Dio è la sua patria. 
 
"Una donna perfetta chi potrà trovarla? Ben superiore alle perle è il suo valore" (Pr. 31,10) - Come 
vivere questa Parola? 
Questa breve espressione è tratta dal Libro dei Proverbi che fa parte dei Libri Sapienziali all'interno 
della Bibbia. 
L'autore pone un interrogativo circa la possibilità di trovare "una donna forte". Questo interrogativo 
sembra messo lì a dare risalto il valore. Preziosa è una tale donna! Addirittura più preziosa delle 
perle. 
Ci soffermiamo su quell'attributo "forte" che qualifica la donna di cui parla l'autore sacro. Non si 
tratta di una fortezza fisica (anche se tutt'altro che disprezzabile). E non sono i vari tipi di lavori in 
cui è descritta intrattenersi quel che conta. 
Va fatta una trasposizione temporale e socioculturale. I tempi della donna qui descritta non sono 
quelli della donna odierna. 
C'è però qualcosa che, in lei, supera di molto l'aspetto mutevole, esteriore, socioculturale. E' la 
fervida umanità della donna che, se sposata, procura di far contento il marito trafficando quei 
talenti che il Signore le ha dato. Questa donna è forte e preziosa per la famiglia perché ha saputo 
ordinare in sé l'amore e ha finalizzato ogni sua attività a questo amore - dono di sé. 
Proprio per questa armonia intensa che scaturisce dal suo profondo amore per Dio, (cfr. v. 30) la 
donna è forte anche nel non lasciarsi rinchiudere nella cerchia degl'impegni familiari. Senza 
negligenza di sorta in casa sua, lei apre le mani ai poveri e ai miseri: quelli (e sono tanti!) che 
hanno bisogno di lei per essere consolati e stimolati dal suo esempio virtuoso, dalla sua attenta 
premura. 
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Signore, questa parola biblica coltiva in me la stima per tante donne che ho conosciuto, a volte 
anche nascoste, ma la cui luce di perla mi è stata stimolo di crescita in cuore. Suscitane tante nel 
nostro oggi. 
Ecco la voce di un filosofo scrittore francese Denis Diderot : "Quando si scrive delle donne bisogna 
intingere la penna nell'arcobaleno e asciugare la pagina con la polvere delle ali delle farfalle". 
 
● La prima lettura è tratta dal libro dei Proverbi. E' una raccolta di nove collezioni di detti, che come 
tutti sappiamo contengono la sapienza, che in questo caso, non è sapienza umana, ma da tutti i 
testi sapienziali nasce Qualcuno che esce da Dio stesso: Cristo, Sapienza di Dio. Il testo cerca di 
scoprire ciò che va verso la vita, non verso la morte. In particolare il brano è al termine del libro ed 
è un canto della donna ideale. Potrebbe essere un insegnamento di un maestro, che sta per 
terminare la formazione dei suoi discepoli, che si preparano a mettere su casa. Egli teme che i 
suoi giovani si lascino attirare solo dalla bellezza. Il valore supremo della donna descritta sta nel 
fatto che rispetta il Signore. Oppure potrebbe essere anche un elogio funebre a una sposa e 
madre. Il marito poteva contare su di lei: responsabile degli affari di casa, li ha fatti fruttificare tutti i 
giorni della sua vita. Certo una donna così, vale più che la ricchezza. Il suo valore sta 
nell'intelligenza e nella sua attenzione agli altri, non sono solo quelli di casa, ma anche i poveri. 
Seguiva l'organizzazione dell'impresa del marito, faceva personalmente la pasta per il pane, con la 
parola e l'esempio esprimeva la sapienza a quanti abitavano o lavoravano nella sua casa. I suoi 
consigli erano ispirati alla bontà. Se trovate una donna così, qualunque età abbiate non 
lasciatevela scappare! Va beh, è un po' esagerata come descrizione, ma siamo abituati che 
quando uno muore diventa perfetto. Certamente sarà stata una buona sposa e madre ammirata e 
amata. 
Cosa vuole dire a noi oggi quanto abbiamo ascoltato? Ci sono due aspetti nella nostra vita: uno 
esterno, fatto della laboriosità della donna descritta, artefice di felicità e di sicurezza familiare, larga 
verso i poveri. La donna che viene esaltata non è la donna che fugge il mondo impaurita. L'altro 
aspetto della nostra vita è quello in cui sentiamo il nostro limite. Molte volte ci sentiamo dominare 
da questo aspetto e lo viviamo negativamente. Siamo precari, siamo fragili, siamo gocce di rugiada 
nel deserto. La saggezza è tener conto dei due aspetti e vivere intrecciando rapporti d'amore, di 
consolazione, di aiuto verso le creature che sperimentano su di sé i limiti della condizione umana._ 
_____________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura : dal Vangelo secondo Matteo 25, 14 - 30 
In quel tempo, Gesù disse ai suoi discepoli questa parabola:  
«Avverrà come a un uomo che, partendo per un viaggio, chiamò i suoi servi e consegnò loro i suoi 
beni. A uno diede cinque talenti, a un altro due, a un altro uno, secondo le capacità di ciascuno; 
poi partì.  
Subito colui che aveva ricevuto cinque talenti andò a impiegarli, e ne guadagnò altri cinque. Così 
anche quello che ne aveva ricevuti due, ne guadagnò altri due. Colui invece che aveva ricevuto un 
solo talento, andò a fare una buca nel terreno e vi nascose il denaro del suo padrone.  
Dopo molto tempo il padrone di quei servi tornò e volle regolare i conti con loro.  
Si presentò colui che aveva ricevuto cinque talenti e ne portò altri cinque, dicendo: “Signore, mi hai 
consegnato cinque talenti; ecco, ne ho guadagnati altri cinque”. “Bene, servo buono e fedele – gli 
disse il suo padrone –, sei stato fedele nel poco, ti darò potere su molto; prendi parte alla gioia del 
tuo padrone”.  
Si presentò poi colui che aveva ricevuto due talenti e disse: “Signore, mi hai consegnato due 
talenti; ecco, ne ho guadagnati altri due”. “Bene, servo buono e fedele – gli disse il suo padrone –, 
sei stato fedele nel poco, ti darò potere su molto; prendi parte alla gioia del tuo padrone”.  
Si presentò infine anche colui che aveva ricevuto un solo talento e disse: “Signore, so che sei un 
uomo duro, che mieti dove non hai seminato e raccogli dove non hai sparso. Ho avuto paura e 
sono andato a nascondere il tuo talento sotto terra: ecco ciò che è tuo”.  
Il padrone gli rispose: “Servo malvagio e pigro, tu sapevi che mieto dove non ho seminato e 
raccolgo dove non ho sparso; avresti dovuto affidare il mio denaro ai banchieri e così, ritornando, 
avrei ritirato il mio con l’interesse. Toglietegli dunque il talento, e datelo a chi ha i dieci talenti. 
Perché a chiunque ha, verrà dato e sarà nell’abbondanza; ma a chi non ha, verrà tolto anche 
quello che ha. E il servo inutile gettatelo fuori nelle tenebre; là sarà pianto e stridore di denti”». 
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5) Riflessione 2  sul Vangelo secondo Matteo 25, 14 - 30 
● La parabola dei talenti parla della venuta di Gesù per il giudizio universale. Quando ritornerà, egli 
esigerà di sapere da noi come abbiamo usato il nostro tempo, cosa abbiamo fatto della nostra vita 
e dei talenti che abbiamo ricevuto, cioè delle nostre capacità. Il premio per il buon uso sarà la 
partecipazione alla gioia del Signore, cioè al banchetto eterno. La parabola racchiude un 
insegnamento fondamentale: Dio non misurerà né conterà i nostri acquisti, le nostre realizzazioni. 
Non ci chiederà se abbiamo compiuto delle prodezze ammirate dal mondo, perché ciò non 
dipende da noi, ma è in parte condizionato dai talenti che abbiamo ricevuto. Vengono tenute in 
conto soltanto la fedeltà, l’assiduità e la carità con le quali noi avremo fatto fronte ai nostri doveri, 
anche se i più umili e i più ordinari. Il terzo servitore, “malvagio e infingardo” ha una falsa immagine 
del padrone (di Dio). Il peggio è che non lo ama. La paura nei confronti del padrone l’ha paralizzato 
ed ha agito in modo maldestro, senza assumersi nessun rischio. Così ha sotterrato il suo talento. 
Dio si aspetta da noi una risposta gioiosa, un impegno che proviene dall’amore e dalla nostra 
prontezza ad assumere rischi e ad affrontare difficoltà. I talenti possono significare le capacità 
naturali, i doni e i carismi ricevuti dallo Spirito Santo, ma anche il Vangelo, la rivelazione, e la 
salvezza che Cristo ha trasmesso alla Chiesa. Tutti i credenti hanno il dovere di ritrasmettere 
questi doni, a parole e a fatti. 
 
● Il Signore ci invita a entrare nella gioia 
C'è un signore orientale, ricchissimo e generoso, che parte in viaggio e affida il suo patrimonio ai 
servi. Non cerca un consulente finanziario, chiama i suoi di casa, si affida alle loro capacità, crede 
in loro, ha fede e un progetto, quello di farli salire di condizione: da dipendenti a con-partecipi, da 
servi a figli. Con due ci riesce. Con il terzo non ce la fa. Al momento del ritorno e del rendiconto, la 
sorpresa raddoppia: Bene, servo buono! Bene! Eco del grido gioioso della Genesi, quando per sei 
volte, «vide ciò che aveva fatto ed esclamò: che bello!». E la settima volta: ma è bellissimo! I servi 
vanno per restituire, e Dio rilancia: ti darò potere su molto, entra nella gioia del tuo signore. In una 
dimensione nuova, quella di chi partecipa alla energia della creazione, e là dove è passato rimane 
dietro di lui più vita. 
L'ho sentito anch'io questo invito: «entra nella gioia». Quando, scrivendo o predicando il Vangelo, il 
lampeggiare di uno stupore improvviso, di un brivido nell'anima, l'esperienza di essere incantato io 
per primo da una grande bellezza, mi faceva star bene, io per primo. Oppure quando ho potuto 
consegnare a qualcuno una boccata d'ossigeno o di pane, ho sentito che ero io a respirare meglio, 
più libero, più a fondo. «Sii egoista, fai del bene! Lo farai prima di tutto a te stesso». 
E poi è il turno del terzo servo, quello che ha paura. 
La prima di tutte le paure, la madre di tutte, è la paura di Dio: so che sei un uomo duro, che mieti 
dove non hai seminato e raccogli dove non hai sparso...ho avuto paura. Questa immagine distorta 
di un Dio duro, che ti sta addosso, il fiato sul collo, è lontanissima dal Dio di Gesù. E sotto l'effetto 
di questa immagine sbagliata, la vita diventa sbagliata, il luogo di un esame temuto, di una 
mietitura che incombe. Se nutri quell'idolo, se credi a un Dio padrone duro e spietato, allora lo 
incontrerai come maschera delle tue paure, come fantasma maligno; e il dono diventa, come per il 
terzo servo, un incubo: ecco ciò che è tuo, prendilo. Se credi a un Signore che offre tutto e non 
chiede indietro nulla, che crede in noi e ci affida tesori, follemente generoso, che intorno a sé non 
vuole dipendenti e rendiconti, ma figli, allora entri nella gioia di moltiplicare con lui la vita. 
Il Vangelo è pieno di una teologia semplice, la teologia del seme, del lievito, del granello di senape, 
del bocciolo, di talenti da far fruttare, di inizi piccoli e potenti. A noi tocca il lavoro paziente e 
intelligente di chi ha cura dei germogli. Siamo tutti sacerdoti di quella che è la liturgia primordiale 
del mondo. Dio è la primavera del cosmo, a noi di esserne l'estate profumata di frutti. 
 
● Un Dio che ci chiama a non rimanere mai immobili 
Il Vangelo è pieno di una teologia semplice, la teologia del seme, del lievito, di inizi che devono 
fiorire. A noi tocca il lavoro paziente e intelligente di chi ha cura dei germogli e dei talenti. Dio è la 
primavera del cosmo, a noi il compito di esserne l'estate feconda di frutti. 
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Come sovente nelle parabole, un padrone, che è Dio, consegna qualcosa, affida un compito, ed 
esce di scena. Ci consegna il mondo, con poche istruzioni per l'uso, e tanta libertà. Una sola 
regola fondamentale, quella data ad Adamo: coltiva e custodisci, ama e moltiplica la vita. 
La parabola dei talenti è l'esortazione pressante ad avere più paura di restare inerti e immobili, 
come il terzo servo, che di sbagliare (Evangelii gaudium 49); la paura ci rende perdenti nella vita: 
quante volte abbiamo rinunciato a vincere solo per il timore di finire sconfitti! 
La pedagogia del Vangelo ci accompagna invece a compiere tre passi fondamentali per l'umana 
crescita: non avere paura, non fare paura, liberare dalla paura. Soprattutto da quella che è la 
madre di tutte le paure, cioè la paura di Dio. 
Se leggiamo con attenzione il seguito della parabola, scopriamo che ci viene rivelato che Dio non è 
esattore delle tasse, un contabile che rivuole indietro i suoi talenti con gli interessi. 
Dice infatti: «Sei stato fedele nel poco, ti darò autorità su molto». Ciò che i servi hanno realizzato 
non solo rimane a loro, ma in più viene moltiplicato. I servi vanno per restituire, e Dio rilancia: e 
questo accrescimento, questo incremento di vita è esattamente la bella notizia. Questa spirale 
d'amore che si espande è l'energia segreta di tutto ciò che vive, e che ha la sua sorgente nel cuore 
buono di Dio. Tutto ci è dato come addizione di vita. 
Nessuna tirannia, nessun capitalismo della quantità: infatti colui che consegna dieci talenti non è 
più bravo di quello che ne riporta quattro. Non c'è una cifra ideale da raggiungere: c'è da 
camminare con fedeltà a te stesso, a ciò che hai ricevuto, a ciò che sai fare, là dove la vita ti ha 
messo, fedele alla tua verità, senza maschere e paure. Le bilance di Dio non sono quantitative, ma 
qualitative. 
Dietro l'immagine dei talenti con ci sono soltanto i doni di intelligenza, di cuore, di carattere, le mie 
capacità. C'è madre terra, e tutte le creature messe sulla mia strada sono un dono del cielo per 
me. Ognuno è talento di Dio per gli altri. 
Magnifica suona la nuova formula del matrimonio: «Io accolgo te, come mio talento, come il regalo 
più bello che Dio mi ha fatto». Lo può dire lo sposo alla sposa, l'amico all'amico: Sei tu il mio 
talento! E il mio impegno sarà prendermi cura di te, aiutarti a fiorire nel tempo e nell'eterno. 
«L'essenza dell'amore non è in ciò che è comune, è nel costringere l'altro a diventare qualcosa, a 
diventare infinitamente tanto, a diventare il meglio di ciò che può diventare» (R.M. Rilke) 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Momento di silenzio 
perché la Parola di Dio possa entrare in noi ed illuminare la nostra vita. 
 
 
7) Alcune domande per aiutarci nella meditazione e nella orazione. 
- Per la grande famiglia dei battezzati: i doni e i talenti elargiti con larghezza dallo Spirito possano 
portare frutto a vantaggio di tutti. Preghiamo ?  
-  Per i pastori, i teologi, i catechisti, le guide spirituali: il loro servizio sia attento ai segni dei tempi, 
all’evoluzione dei linguaggi, alla sensibilità e alle attitudini delle persone loro affidate. Preghiamo? 
- Per coloro che nella società esercitano il potere: siano preservati da ogni tentazione di 
sopraffazione, e vivano con responsabilità il loro ruolo, sempre disposti a rendere conto del proprio 
operato. Preghiamo ?  
- Per coloro che per età, condizione sociale, malattia vivono in situazioni di disagio: possano 
ricevere particolare attenzione dalle istituzioni e premurosa cura da parte di chi si ispira al Vangelo. 
Preghiamo ?  
- Per noi che partecipiamo a questa Eucaristia e per i nostri fratelli e sorelle assenti: ci animi il 
desiderio di crescere nella comunione fraterna cosi� da essere ovunque segno luminoso di vita. 
Preghiamo ? 
- Siamo certi di essere chiamati a vivere in una vigilanza operosa senza pigrizia e disimpegno? 
- Viviamo come se le doti e le qualità dataci da Dio sono semi da far fruttificare? 
- Pensiamo che degno discepolo di Gesù condivide la responsabilità di far crescere il Regno? 
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8) Preghiera : Salmo 127 
Beato chi teme il Signore. 
 
Beato chi teme il Signore 
e cammina nelle sue vie. 
Della fatica delle tue mani ti nutrirai, 
sarai felice e avrai ogni bene.  
 
La tua sposa come vite feconda 
nell’intimità della tua casa; 
i tuoi figli come virgulti d’ulivo 
intorno alla tua mensa.  
 
Ecco com’è benedetto 
l’uomo che teme il Signore. 
Ti benedica il Signore da Sion. 
Possa tu vedere il bene di Gerusalemme 
tutti i giorni della tua vita! 
 
 
9) Orazione Finale 
O Padre, tu accompagni e sostieni sempre la tua Chiesa in cammino nel mondo. Con la luce e la 
forza del tuo Spirito ridesta in noi una speranza viva, perché impariamo a riconoscere i segni della 
tua presenza negli avvenimenti della storia. 
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Lectio del lunedì  20  novembre  2023 

 
Lunedì della Trentatreesima Settimana del Tempo Ordinario (Anno A) 
Lectio :   1 Libro dei Maccabei  1,10-15.41-43.54-57 62-64 
             Luca  18, 35 - 43 
 
 
1) Orazione iniziale  
Il tuo aiuto, Signore Dio nostro, ci renda sempre lieti nel tuo servizio, perché solo nella dedizione a 
te, fonte di ogni bene, possiamo avere felicità piena e duratura. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  1 Libro dei Maccabei  1,10-15.41-43.54-57 62-64 
In quei giorni, uscì una radice perversa, Antioco Epìfane, figlio del re Antioco, che era stato 
ostaggio a Roma, e cominciò a regnare nell’anno centotrentasette del regno dei Greci.  
In quei giorni uscirono da Israele uomini scellerati, che persuasero molti dicendo: «Andiamo e 
facciamo alleanza con le nazioni che ci stanno attorno, perché, da quando ci siamo separati da 
loro, ci sono capitati molti mali». Parve buono ai loro occhi questo ragionamento. Quindi alcuni del 
popolo presero l’iniziativa e andarono dal re, che diede loro facoltà d’introdurre le istituzioni delle 
nazioni. Costruirono un ginnasio a Gerusalemme secondo le usanze delle nazioni, cancellarono i 
segni della circoncisione e si allontanarono dalla santa alleanza. Si unirono alle nazioni e si 
vendettero per fare il male. 
Poi il re prescrisse in tutto il suo regno che tutti formassero un solo popolo e ciascuno 
abbandonasse le proprie usanze. Tutti i popoli si adeguarono agli ordini del re. Anche molti Israeliti 
accettarono il suo culto, sacrificarono agli idoli e profanarono il sabato.  
Nell’anno centoquarantacinque, il quindici di Chisleu, il re innalzò sull’altare un abominio di 
devastazione. Anche nelle vicine città di Giuda eressero altari e bruciarono incenso sulle porte 
delle case e nelle piazze. Stracciavano i libri della legge che riuscivano a trovare e li gettavano nel 
fuoco. Se presso qualcuno veniva trovato il libro dell’alleanza e se qualcuno obbediva alla legge, la 
sentenza del re lo condannava a morte.  
Tuttavia molti in Israele si fecero forza e animo a vicenda per non mangiare cibi impuri e 
preferirono morire pur di non contaminarsi con quei cibi e non disonorare la santa alleanza, e per 
questo appunto morirono. Grandissima fu l’ira sopra Israele. 
 
3) Commento 3  su 1 Libro dei Maccabei  1,10-15.41-43.54-57 62-64 
● I 2 libri dei Maccabei raccontano le vicende del popolo ebraico negli anni che vanno dal 170 al 
130 a. C., mentre la Palestina è dominata dai Seleucidi che risalgono, con il loro potere, alla 
spartizione dell'impero, conquistato da Alessandro Magno e suddiviso tra i suoi generali alla sua 
morte, avvenuta nel 323 a. C. 
Nel 174 a.C. il governo viene assunto da Antioco IV Epifane ("incarnazione di Giove") che governa 
la Siria e che vuole ellenizzare il popolo d'Israele. 
Ci sono state diverse vicende e diverse posizioni che sono andate radicalizzandosi fino a diventare 
scontro religioso e quindi, via via, scontro di eserciti. 
Con questi libri il popolo d'Israele vuole far fare memoria della resistenza che si costituisce come 
una guerriglia partigiana, per lo più, ma anche con scontri di eserciti, per lo meno con quelle truppe 
che la Siria invia per sottomettere e vincere i rivoltosi. Il cuore di questa resistenza attiva si 
costituisce attorno alla famiglia dei Maccabei. 
Il nuovo re ellenista coltiva la prospettiva di costituire "un solo popolo"; ma il progetto politico 
diventa pericoloso quando vengono abbandonate le proprie tradizioni, soprattutto religiose, e ci si 
deve sottomettere a mentalità straniere. Viene così abbandonato il riposo del sabato, vengono 
accolti culti pagani (da non dimenticare che il tempio di Gerusalemme è stato completamente 
saccheggiato e, quindi trasformato nel tempio di Giove); sono proibiti e distrutti i libri sacri, pena la 
morte per chi li possiede, si incoraggiano unioni matrimoniali con i pagani. 
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La guerra partigiana inizia con la reazione di Mattatia, capostipite della famiglia Maccabei, che 
rifiuta di sacrificare agli dei, "uccide un giudeo che vuole sacrificare secondo l'ordine del re e 
uccide, nello stesso tempo, il messaggero del re che vuole indurre al sacrificio" (1Macc 2,23-26). 
Tra coloro che si danno alla macchia ci sono persone che, pur di obbedire alla legge del sabato, 
non si difendono e vengono così trucidate. Mattatia che è diventato, per acclamazione, capo della 
rivolta, risolve il problema in una decisione unanime, proclamando la legittimità della difesa armata 
anche di sabato e così viene espressa dalla scuola farisaica: "Noi combatteremo contro chiunque 
venga a darci battaglia anche in giorno di sabato" (2,41). 
Il testo dimostra che l'oppressione comincia quando si deforma con la violenza o con la 
suggestione la linea morale e religiosa di un popolo. Difendere la libertà religiosa è l'inizio di una 
libertà più ampia che porta ogni uomo e donna ad essere rispettati nelle proprie esigenza 
fondamentali e nei propri diritti universali. Come è scorretto accontentarsi della libertà di culto 
senza procedere all'attenzione di una liberazione profonda delle persone, così non è nella linea 
credente non occuparsi di una visione più ampia delle nostre attenzioni: ci sono molte povertà 
materiali e morali che vanno prese in carico, verificate e sostenute insieme. 
 
● Chi è il vero re? È forse colui che decide per il popolo, credendo che con la sua unica esperienza 
personale ed il proprio modo di ragionare, possa prendere decisioni che siano giuste per tutti? È 
forse colui che cerca di arricchirsi e dividere il proprio denaro tra pochi personaggi influenti 
credendo che in questo modo anche il popolo ne possa beneficiare? È forse colui che decide per 
convenienza, che pur di farsi amare accetta le decisioni di chiunque gli faccia delle proposte? È 
forse colui del “basta volersi bene” amalgamando in un unico miscuglio tutte le culture, tutte le 
religioni e tutte le usanze arrivando poi a cancellarle tutte? È il tiranno che segue quelle regole 
rigide, create chissà quanti anni prima della sua venuta e che vanno rispettate ad ogni costo? Io 
non credo che tra questi esempi ci possa essere un vero re, un sovrano giusto. Antioco Epìfane 
aveva iniziato con una decisione che all’apparenza poteva essere giusta per molti, ma dopo poco 
la situazione è degenerata. Forse aveva perso la sua vera vocazione, il motivo del perché era al 
trono, non di certo perché era figlio di re, ma perché lui doveva rappresentare una guida, un 
esempio, doveva essere quel forziere di valori e regole che gli erano stati tramandati dall’intero 
popolo d’Israele. Molti re prima di lui avevano percorso la strada sbagliata e si erano messi nei 
guai portando con sé tante persone innocenti, eppure la storia si è spesso ripetuta e purtroppo 
ancora oggi si ripete. Il vero esempio del giusto re l’abbiamo avuto ed è stato colui che si è messo 
in prima persona in discussione, ha cominciato il proprio cammino di vita donando tutto se stesso, 
è stato umiliato, torturato, deriso, eppure non si è ribellato, non si è difeso schierando il proprio 
esercito creando così un massacro. Gesù è stato lodato e amato per quello che era, insegnava 
quello che con i gesti e le sue azioni faceva, era “l’ambasciatore” del Padre, amava ognuno per chi 
era, ha amato ogni singola persona per la libertà che metteva in atto. Era la dimostrazione del vero 
padre, del vero re che ti mostra la giusta strada, ma ti è vicino anche se scegli di seguirne altre. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura : dal Vangelo secondo  Luca  18, 35 - 43 
Mentre Gesù si avvicinava a Gèrico, un cieco era seduto lungo la strada a mendicare. Sentendo 
passare la gente, domandò che cosa accadesse. Gli annunciarono: «Passa Gesù, il Nazareno!».  
Allora gridò dicendo: «Gesù, figlio di Davide, abbi pietà di me!». Quelli che camminavano avanti lo 
rimproveravano perché tacesse; ma egli gridava ancora più forte: «Figlio di Davide, abbi pietà di 
me!». Gesù allora si fermò e ordinò che lo conducessero da lui. Quando fu vicino, gli domandò: 
«Che cosa vuoi che io faccia per te?». Egli rispose: «Signore, che io veda di nuovo!». E Gesù gli 
disse: «Abbi di nuovo la vista! La tua fede ti ha salvato». Subito ci vide di nuovo e cominciò a 
seguirlo glorificando Dio. E tutto il popolo, vedendo, diede lode a Dio. 
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5) Riflessione 4  sul Vangelo secondo Luca  18, 35 - 43 
● Il Vangelo di oggi è un insegnamento sulla preghiera. Il cieco fa un'intensa e insistente preghiera 
di domanda:  "Gesù, Figlio di Davide, abbi pietà di me! ' e poi ancora più forte: "Figlio di Davide, 
abbi pietà di me!"". 
Una volta esaudito, la sua diventa preghiera di lode, che si allarga a tutto il popolo: "Cominciò a 
seguirlo lodando Dio. E tutto il popolo, alla vista di ciò, diede lode a Dio". 
La preghiera di domanda ha due condizioni, e tutte e due compaiono nel racconto evangelico. La 
prima condizione è essere consapevoli di aver bisogno del Signore. U cieco ha questa 
consapevolezza, ma piuttosto confusa: lui sa di aver bisogno della vista e grida forte, e non è 
possibile farlo tacere, perché ha coscienza della sua miseria, della sua condizione che non è 
normale e vuole a tutti i costi uscirne. 
La seconda condizione è la fiducia: senza di essa non ci sarebbe preghiera, ma soltanto 
scoraggiamento e disperazione. Se invece, nella nostra miseria, si accende la fiducia, possiamo 
pregare; per questo Gesù ha detto: "La tua fede ti ha salvato". La consapevolezza della propria 
miseria si è accompagnata alla fede nella potenza e nella misericordia del Signore: il cieco ha 
pregato, ha gridato, è stato esaudito e ha potuto alla fine lodare Dio. 
Consapevolezza e fiducia, dunque, una consapevolezza che non deve essere motivo di tristezza: 
è la premessa per una preghiera autentica, perché ci fa ricorrere a Dio con un grido più sincero per 
essere guariti. Non dobbiamo rinchiuderci nella nostra miseria; piuttosto dire a Dio: "Signore, tu 
vedi come sono misero e bisognoso di te: io credo che tu, nella tua bontà, hai pietà di me e mi 
guarisci. Io lo credo, o Signore!". Allora la nostra preghiera sarà esaudita e potremo dare lod 
 
● "Mentre si avvicinava a Gerico, un cieco era seduto lungo la strada a mendicare. 
Sentendo passare la gente, domandò che cosa accadesse. Gli annunciarono: «Passa Gesù, 
il Nazareno!». Allora gridò dicendo: «Gesù, figlio di Davide, abbi pietà di me!». (Luca 18, 35-
38) - Come vivere questa Parola? 
Il miracolo del ridare la vista al cieco ci aiuta a riflettere su quanto Gesù è preoccupato per la 
nostra salvezza. È Lui che chiama il cieco! Il cieco ha fatto comunque la sua parte: egli gridava 
sempre più forte: «Figlio di Davide, abbi pietà di me!»! Il cieco "ha sentito" che stava succedendo 
qualcosa di nuovo e chiede cosa stia succedendo!!! Quando il cuore sente che in una realtà ci può 
essere un cambiamento allora si lascia attrarre. E quella percezione diventa via di conoscenza e 
possibilità di vedere! Ma Gesù non è un prestigiatore, interpella la libertà del cieco e domanda il 
perché di tanto "urlare"! Lo aiuta ad uscire, a riconoscere il suo limite e a superarlo con il Suo 
aiuto. Il vedere ci permette di diventare consapevoli della salvezza che ci viene donata. 
O Spirito di Dio non permettere che il nostro cuore si indurisca e non sappia più riconoscere Gesù 
nel suo passare. Donaci un cuore sensibile alla Sua Presenza, amante della Verità, umile nel 
riconoscere quello che siamo: peccatori! 
Ecco la voce del Papa  (Papa Francesco, Omelia 28 ottobre 2015) : "Bartimeo, dunque, in quel 
punto strategico del racconto di Marco, è presentato come modello. Egli non è cieco dalla nascita, 
ma ha perso la vista: è l'uomo che ha perso la luce e ne è consapevole, ma non ha perso la 
speranza, sa cogliere la possibilità di incontro con Gesù e si affida a Lui per essere guarito. Infatti, 
quando sente che il Maestro passa sulla sua strada, grida: «Figlio di Davide, Gesù, abbi pietà di 
me!» (Mc 10,47) (...) Nell'incontro con Cristo, vissuto con fede, Bartimeo riacquista la luce che 
aveva perduto, e con essa la pienezza della propria dignità: si rialza in piedi e riprende il cammino, 
che da quel momento ha una guida, Gesù, e una strada, la stessa che Gesù percorre. 
L'evangelista non ci dirà più nulla di Bartimeo, ma in lui ci presenta chi è il discepolo: colui che, con 
la luce della fede, segue Gesù «lungo la strada»  
 
● «Mentre Gesù si avvicinava a Gerico, un cieco era seduto lungo la strada a mendicare. 
Sentendo passare la gente, domandò che cosa accadesse. Gli annunciarono: "Passa Gesù, il 
Nazareno!". Allora gridò dicendo: "Gesù, figlio di Davide, abbi pietà di me!". Quelli che 
camminavano avanti lo rimproveravano perché tacesse; ma egli gridava ancora più forte: "Figlio di 
Davide, abbi pietà di me!". Gesù allora si fermò e ordinò che lo conducessero da lui. Quando fu 
vicino, gli domandò: "Che cosa vuoi che io faccia per te?". Egli rispose: "Signore, che io veda di 
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nuovo!". E Gesù gli disse: "Abbi di nuovo la vista! La tua fede ti ha salvato". Subito ci vide di nuovo 
e cominciò a seguirlo glorificando Dio».(Lc 18, 35-43) - Come vivere questa Parola? 
Come è viva, limpida, e profonda la fede di questo anonimo cieco di cui ci parla Luca nel Vangelo 
di oggi! Egli se ne stava seduto lungo la strada che portava a Gerico a mendicare, quando dal 
tramestio della gente che accorreva, sente che "passa Gesù, il Nazareno". Egli grida allora la sua 
preghiera accorata: "Gesù, figlio di Davide, abbi pietà di me!". È interessante annotare che il cieco 
non chiede subito il miracolo per riavere la vista, ma soltanto domanda che il Nazareno abbia 
pietà. È questa la preghiera più importante del cieco, tant'è vero che viene gridata una seconda 
volta, nonostante il rimprovero ricevuto dagli astanti "perché tacesse". Solo in un secondo tempo, 
quando Gesù gli chiede esplicitamente: «Che cosa vuoi che io faccia per te?», egli risponde: 
«Signore, che io veda di nuovo!». Ciò vuol dire che la sua preghiera veniva dal profondo del suo 
cuore ed era colma di fede e di adesione totale al Maestro e non una richiesta egoistica di essere 
soltanto guarito dal suo male. E Gesù aveva intravisto in quel grido una fede umile e vera. Ecco 
perché il Signore, alla fine dell'incontro salvante con il cieco, gli dice espressamente: "La tua fede ti 
ha salvato". 
È bello sottolineare che questa preghiera del cieco è stata poi scelta dall'Oriente cristiano come la 
preghiera caratteristica della spiritualità orientale, e chiamata la "preghiera del cuore" o meglio, 
denominata dai questi Padri, la "preghiera monologica" (cioè la preghiera riassunta in una sola 
parola: Gesù), da ripetersi lungo la giornata insieme col respiro del corpo (cfr. I racconti del 
Pellegrino russo). 
Signore, anch'io con il cieco anonimo ti grido la mia umile e accorata preghiera: «Figlio di Davide, 
Gesù, abbi pietà di me!». E la ripeterò spesso lungo la giornata, quasi fosse il mio respiro. 
Ecco la voce di un Padre orientale dell'esicasmo Gregorio Palamas : "È la grazia divina che corona 
l'invocazione monologica rivolta a Gesù Cristo con fede viva, in tutta purezza, senza distrazione, 
col cuore. Non è l'effetto puro e semplice del metodo naturale della respirazione praticata in un 
luogo tranquillo. I santi Padri, inventando quel metodo, non vi hanno visto che un ausilio, se così si 
può dire, per raccogliere lo spirito, per ricondurlo a sé dalla sua abituale distrazione e procurare 
l'attenzione. Grazie a queste disposizioni nasce nello spirito la preghiera costante, pura e senza 
distrazione"  
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Per i nemici di Cristo e della sua Chiesa: aprano gli occhi alla luce della verità attraverso una 
riflessione pacata e disponibile al cambiamento. Preghiamo ? 
- Per coloro che sono lontani dalla fede o vivono nell'indifferenza religiosa: l’esempio dei cristiani li 
accompagni nella strada che conduce a Cristo. Preghiamo ? 
- Per coloro che sono provati dalla malattia: sostenuti dalla nostra solidarietà, trovino la forza di 
accettare le sofferenze, certi che Gesù ha vinto il dolore e la morte. Preghiamo ? 
- Per tutti coloro che sono nati ciechi: nell'incapacità di vedere le cose del mondo esteriore, vedano 
e vivano le ricchezze e le profondità del loro mondo interiore. Preghiamo ? 
- Per la nostra comunità cristiana: rinnovi ogni giorno le promesse del battesimo, per essere sale 
della terra e luce del mondo. Preghiamo ? 
- Perché i cristiani non siano di ostacolo al regno di Dio, preghiamo ? 
- Per tutti coloro che vivono agli angoli delle strade, preghiamo ? 
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7) Preghiera finale : Salmo 118 
Dammi vita, Signore, e osserverò la tua parola. 
 
Mi ha invaso il furore contro i malvagi 
che abbandonano la tua legge. 
I lacci dei malvagi mi hanno avvolto: 
non ho dimenticato la tua legge. 
 
Riscattami dall’oppressione dell’uomo 
e osserverò i tuoi precetti. 
Si avvicinano quelli che seguono il male: 
sono lontani dalla tua legge. 
 
Lontana dai malvagi è la salvezza, 
perché essi non ricercano i tuoi decreti. 
Ho visto i traditori e ne ho provato ribrezzo, 
perché non osservano la tua promessa. 
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Lectio del martedì  21  novembre  2023 

 
Martedì  della Trentatreesima Settimana del Tempo Ordinario (Anno A) 
Presentazione della Beata Vergine Maria 
Lectio:  2 Libro dei Maccabei  6, 18- 31 
             Luca  19, 1 - 10 
 
 
1) Preghiera  
Nella gloriosa memoria della santissima Vergine Maria concedi anche a noi, o Signore, per sua 
intercessione, di partecipare alla pienezza della tua grazia. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  2 Libro dei Maccabei  6, 18- 31 
In quei giorni, un tale Eleàzaro, uno degli scribi più stimati, uomo già avanti negli anni e molto 
dignitoso nell’aspetto della persona, veniva costretto ad aprire la bocca e a ingoiare carne suina. 
Ma egli, preferendo una morte gloriosa a una vita ignominiosa, s’incamminò volontariamente al 
supplizio, sputando il boccone e comportandosi come conviene a coloro che sono pronti ad 
allontanarsi da quanto non è lecito gustare per attaccamento alla vita.  
Quelli che erano incaricati dell’illecito banchetto sacrificale, in nome della familiarità di antica data 
che avevano con quest’uomo, lo tirarono in disparte e lo pregarono di prendere la carne di cui era 
lecito cibarsi, preparata da lui stesso, e fingere di mangiare le carni sacrificate imposte dal re, 
perché, agendo a questo modo, sarebbe sfuggito alla morte e avrebbe trovato umanità in nome 
dell’antica amicizia che aveva con loro.  
Ma egli, facendo un nobile ragionamento, degno della sua età e del prestigio della vecchiaia, della 
raggiunta veneranda canizie e della condotta irreprensibile tenuta fin da fanciullo, ma specialmente 
delle sante leggi stabilite da Dio, rispose subito dicendo che lo mandassero pure alla morte. 
«Poiché – egli diceva – non è affatto degno della nostra età fingere, con il pericolo che molti 
giovani, pensando che a novant’anni Eleàzaro sia passato alle usanze straniere, a loro volta, per 
colpa della mia finzione, per una piccola e brevissima esistenza, si perdano per causa mia e io 
procuri così disonore e macchia alla mia vecchiaia. Infatti, anche se ora mi sottraessi al castigo 
degli uomini, non potrei sfuggire, né da vivo né da morto, alle mani dell’Onnipotente. Perciò, 
abbandonando ora da forte questa vita, mi mostrerò degno della mia età e lascerò ai giovani un 
nobile esempio, perché sappiano affrontare la morte prontamente e nobilmente per le sante e 
venerande leggi». Dette queste parole, si avviò prontamente al supplizio. Quelli che ve lo 
trascinavano, cambiarono la benevolenza di poco prima in avversione, ritenendo che le parole da 
lui pronunciate fossero una pazzia.  
Mentre stava per morire sotto i colpi, disse tra i gemiti: «Il Signore, che possiede una santa 
scienza, sa bene che, potendo sfuggire alla morte, soffro nel corpo atroci dolori sotto i flagelli, ma 
nell’anima sopporto volentieri tutto questo per il timore di lui».  
In tal modo egli morì, lasciando la sua morte come esempio di nobiltà e ricordo di virtù non solo ai 
giovani, ma anche alla grande maggioranza della nazione. 
 
3) Commento 5  su 2 Libro dei Maccabei  6, 18- 31 
● Siamo nel secondo secolo a.C. e, sul popolo ebraico, grava la dominazione greco-siriana. Il re 
Antioco Epìfane impone il suo potere, il culto delle divinità pagane e la profanazione del Tempio. 
Ciò significava colpire al cuore la specificità identitaria di Israele: la fede in un Dio Unico e l’intima 
unione con esso. È allora che Eleàzaro, stimato scriba e custode della Legge, ormai anziano, dà 
testimonianza. Costretto a mangiare carne suina si rifiuta, nonostante le esortazioni di quanti per 
amicizia gli avrebbero permesso di fingere quell’atto e aver salva la vita. Eleàzaro accoglie il 
martirio con dignità coronando così la sua esistenza. Ormai sazio di giorni diventa testimone per il 
popolo d’Israele e in modo particolare per i giovani. Nei loro confronti l’anziano scriba mostra una 
preoccupazione e una cura tutte particolari. È un vero padre, un educatore capace di incarnare la 
vocazione di Israele, eredità preziosa, senso unico e supremo della vita. Nella lingua greca il 
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termine “testimonianza” ricorda quello estremo di “martirio”. Tuttavia si è sempre testimoni di 
Qualcuno per altri. Per Eleàzaro la testimonianza è adesione, dichiarazione d’amore verso Colui  
che è.. l’Unico da adorare di generazione in generazione, l’Onnipotente.. un amore più forte della 
morte. Così quando il Divisore si impone attraverso i suoi idoli e le sue profanazioni, Eleàzaro si 
immola liberamente avendo conosciuto Colui che è la verità. Tale testimonianza arriva dopo una 
lunga vita di preghiera dove i giorni, gli anni, le vicende son trascorsi nella ricerca e nel cammino.. 
mi piace pensare a una sorta di catechesi esperienziale. Solo quando la vita diventa preghiera è 
possibile diventare testimoni e forse anche martiri. Aiutaci, Signore, a coltivare la preghiera! Allora 
lo Spirito parlerà e opererà attraverso di noi oltre l’indifferenza, l’egoismo, gli idoli.. oltre il Divisore, 
colui che separa l’uomo dal sogno di Dio. 
 
● Il secondo libro dei Maccabei riferisce avvenimenti che si sono svolti tra il 175 e il 160 a.C., al 
tempo della grande persecuzione. E' un testo di grande sentimento religioso e di grande fede. È un 
libro di storia ma anche di esaltazione coraggiosa dove la fede incoraggia, nonostante la fatica e la 
sofferenza, ma garantisce il risultato di speranza e novità. Qui siamo all'inizio della resistenza 
ebraica mentre il primo libro dei Maccabei ci presenta gli avvenimenti della ribellione in un quadro 
generale. 
Le misure antireligiose sono organizzate da uno specialista ateniese, probabilmente per la 
competenza nell'organizzare la vita secondo la struttura la cultura greca, sia a Gerusalemme che 
in Samaria. Il tempio di Gerusalemme e di Samaria sono dedicati a Giove e sono profanati "con 
dissolutezze e gozzoviglie" (v 4). L'inasprimento delle misure antigiudaiche si collocano nel 
novembre-dicembre del 167 a.C. e si procede all'abolizione delle istituzioni ebraiche. 
Ci troviamo di fronte al martirio di Eleazaro, come ad un esempio di coerenza e responsabilità 
nella fede che vuole escludere ogni ambiguità ed ogni ipocrisia. E' un testo bellissimo che 
esemplifica come va vissuta la fedeltà della propria fede. 
Eleazaro sente la responsabilità della testimonianza e il valore della propria fede. Il suo 
comportamento non è tanto dettato dai castighi di Dio che pure può seriamente temere, ma dalla 
preoccupazione di mostrare il valore della fede per le giovani generazioni. Eleazaro sa che nella 
vita la fede religiosa è un valore che ci sorregge, una luce che illumina il nostro cammino, è fiducia 
di valori e di bene, è fedeltà che va tramandata poiché in tal modo sappiamo di sostenere un 
popolo che cammina e che cresce. 
Ci si trova davanti ad un banchetto sacrificale e non si discute sulla sua liceità ma sulla carne che 
si sacrifica e che si deve mangiare: carne impura, probabilmente maiale, assolutamente vietata 
dalla legge ad un ebreo (Lev 11,7ss.). Ad Eleazaro garantiscono che può giocare di astuzia nel 
fingere di mangiare la carne proibita mentre invece viene sostituita con carne lecita. Le autorità 
non si sarebbero accorte e lui avrebbe avuto salva la vita. Eleazaro rifiuta il compromesso e rifiuta 
la falsità. Il Signore vede ed Eleazaro si sente responsabile dei giovani che hanno bisogno di 
coerenza perché il popolo cresca nella fedeltà e nella dignità. 
Ci troviamo di fronte ad una altissima coerenza morale da offrire alle nuove generazioni. E' il 
compito degli adulti: scoprire le attese autentiche dei giovani, superare l'ipocrisia che provoca i 
peggiori danni alla vita quotidiana e proporre esempi di coerenza. Questo vale per ogni adulto, per 
i genitori in famiglia, ma in particolare, per i responsabili politici e religiosi di una nazione poiché i 
più esposti e i più visibili. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura :  Vangelo secondo  Luca  19, 1 - 10 
In quel tempo, Gesù entrò nella città di Gèrico e la stava attraversando, quand’ecco un uomo, di 
nome Zacchèo, capo dei pubblicani e ricco, cercava di vedere chi era Gesù, ma non gli riusciva a 
causa della folla, perché era piccolo di statura. Allora corse avanti e, per riuscire a vederlo, salì su 
un sicomòro, perché doveva passare di là.  
Quando giunse sul luogo, Gesù alzò lo sguardo e gli disse: «Zacchèo, scendi subito, perché oggi 
devo fermarmi a casa tua». Scese in fretta e lo accolse pieno di gioia. Vedendo ciò, tutti 
mormoravano: «È entrato in casa di un peccatore!».  
Ma Zacchèo, alzatosi, disse al Signore: «Ecco, Signore, io do la metà di ciò che possiedo ai poveri 
e, se ho rubato a qualcuno, restituisco quattro volte tanto».  
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Gesù gli rispose: «Oggi per questa casa è venuta la salvezza, perché anch’egli è figlio di Abramo. 
Il Figlio dell’uomo infatti è venuto a cercare e a salvare ciò che era perduto». 
 
5) Commento 6  sul Vangelo secondo Luca  19, 1 - 10 
● Oggi contempliamo una bambina che si dà completamente al Signore.  
La Chiesa ha capito che l'atteggiamento di Maria all'annunciazione non era una improvvisazione e 
che nella sua anima l'offerta andava preparandosi da tempo, si era già progressivamente 
realizzata. E commovente vedere una bambina attirata dalla santità di Dio, che vuoi darsi a Dio, 
una bambina che capisce che l'opera di Dio è importante, che bisogna mettersi al servizio di Dio, 
ciascuno con le proprie capacità, aprirsi a Dio; una bambina che capisce che non si può compiere 
l'opera di Dio senza essere santificati da lui, senza essere consacrati da lui, perché non è possibile 
neppure conoscere la volontà di Dio, se il peso della carne ci chiude gli occhi.  
Maria realizzava quello che san Paolo più tardi proporrà come ideale dei cristiani: offrire se stessi:  
"Vi esorto, fratelli, per la misericordia di Dio, ad offrire i vostri corpi come sacrificio vivente, santo e 
gradito a Dio... Non conformatevi alla mentalità di questo secolo, ma trasformatevi rinnovando la 
vostra mente, per poter discernere la volontà di Dio" (cfr. Rm 12,12).  
Cerchiamo allora di comprendere più profondamente le condizioni dell'offerta. Lo facciamo 
tenendo presente il canto del Magnificat, perché è chiaro che nessun Vangelo può corrispondere 
esattamente alla festa di oggi, che non è riportata in nessuna pagina della Bibbia: l'offerta di Maria 
bambina non è un avvenimento che abbia attirato l'attenzione e sia stato registrato. Scegliere il 
Magnificat non è un anacronismo, perché esso esprime i sentimenti che si sono formati nell'anima 
di Maria ben prima del giorno della visitazione, sentimenti di fondo che sono proprio la base della 
sua offerta: già della sua offerta di bambina, poi della sua offerta all'annunciazione e infine della 
sua offerta sul Calvario. Tutto parla del riconoscimento dei doni di Dio. Prima dell'offerta c'è 
sempre il dono di Dio e il riconoscimento di questo dono. "Ha guardato l'umiltà (la povertà, 
l'insignificanza) della sua serva... Grandi cose ha fatto in me l'Onnipotente... Di generazione in 
generazione si stende la sua misericordia": è proprio la scoperta dell'amore di Dio che fa pensare 
all'offerta, è la riconoscenza che suscita il bisogno di offrire. 
 
● «Ecco un uomo, di nome Zaccheo, capo dei pubblicani e ricco, cercava di vedere chi era Gesù, 
ma non gli riusciva a causa della folla, perché era piccolo di statura». (Lc 19, 2-3) - Come vivere 
questa Parola? 
Zaccheo era ricco e aveva potere nel senso che, maneggiando molti soldi, aveva anche l'abilità di 
amministrare - più o meno rettamente - i suoi beni. Non era certo il modello dell'uomo giusto! 
Eppure, anche dentro di lui, sorge il desiderio di vedere Gesù: il Rabbì che le folle seguivano 
incondizionatamente. 
Simpatica la sua trovata per ovviare al fatto che, essendo piccolo di statura, aveva un angolo di 
visuale ristretto. Quella decisione di arrampicarsi su un albero ci fa pure pensare. 
Zaccheo è un uomo ragguardevole, un ricco, dunque esercita in qualche modo il potere, può 
guardare - come si dice - dall'alto in basso gli altri nelle cui mani scorrono meno soldi. 
Ma Gesù gli interessa, è così forte il desiderio di conoscerne almeno il volto e il portamento, che 
mette KO perfino il suo prestigio. 
Zaccheo, Zaccheo che fai tu riccone, appollaiato sull'albero come un ragazzotto? 
E tu, caro Zaccheo sembri rispondermi: Che cosa fai tu se ancora non cerchi di vedere Gesù, nel 
senso di conoscerlo nel suo Vangelo e di praticare i suoi insegnamenti? Tutto il resto o s'illumina di 
Lui o è nulla. 
: Ecco la voce di Papa Francesco  (01/08/2016 GMG) : Oggi possiamo correre il rischio di stare a 
distanza da Gesù perché non ci sentiamo all'altezza, perché abbiamo una bassa considerazione di 
noi stessi. Questa è una grande tentazione, che non riguarda solo l'autostima, ma tocca anche la 
fede. Perché la fede ci dice che noi siamo «figli di Dio, e lo siamo realmente» (1 Gv 3,1): siamo 
stati creati a sua immagine; Gesù ha fatto sua la nostra umanità e il suo cuore non si staccherà 
mai da noi; lo Spirito Santo desidera abitare in noi; siamo chiamati alla gioia eterna con Dio! 
Questa è la nostra "statura", questa è la nostra identità spirituale: siamo i figli amati di Dio, sempre.  
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● Quando giunse sul luogo, Gesù alzò lo sguardo e gli disse: «Zaccheo, scendi subito, perché oggi 
devo fermarmi a casa tua»  (Lc 19,5) - Come vivere questa Parola? 
Tipica la figura di Zaccheo! Un esattore delle imposte, facilmente più "incollato" ai soldi (da 
consegnare ai romani detentori del potere) che a quel suo starsene lì, funzionario piuttosto inviso 
alla gente. 
A Gesù non sfugge questo personaggio che, piccolo di statura, s'era incuriosito a proposito del suo 
passaggio. Egli aveva perfino trovato l'espediente per ovviare alla sua piccolezza, arrampicandosi 
su un albero.  
Sembra di vederlo: proteso all'ingiù, per vedere bene quell'insolito passeggero che era Cristo 
Signore, circondato e spinto da una folla bisognosa di aiuto in tanti ambiti. 
Quello che, in questa scena sprigiona più forza è la parola di Gesù "scendi subito": un esplicito 
comando che per di più esige tempestività e la pronta accoglienza: "oggi devo fermarmi a casa 
tua".  
Tutto succede velocemente. E la scena, a noi che la meditiamo col cuore, pone una domanda: 
anche nella casa del tuo cuore Gesù vuol essere una presenza di cui avere sempre più 
consapevolezza. Ecco, non tardare a invocare lo Spirito Santo, con brevi ma dense invocazioni: 
Spirito del Signore, purificami nei pensieri e negli affetti del cuore e poi sii per me divino Amore col 
quale vivere amando sempre. 
Signore Gesù, voglio davvero scendere dalla mia presunzione a volte forte di credermi "a posto". 
Aiutami a calarmi nel vivo di ciò che tu vuoi io compia momento per momento e dammi di compiere 
tutto con amore. 
La voce di un Presbitero Andrea Gallo (La storia siamo noi: "Preti di strada", su Rai Tre, 2007) : 
Chi riconosce l'appartenenza alla famiglia umana, come fa a non aprire le porte? Poi io, come 
cristiano, come faccio a non essere accogliente? E io ti accolgo come sei, come persona, perché 
ancora prima di essere maschio, femmina, omosessuale o straniero, uno è persona, cioè un 
soggetto di autonomia.  
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale  
- Perché Dio mandi sempre al suo popolo uomini saggi e coraggiosi che sappiano illustrare la 
dottrina e testimoniare con la coerenza di vita il vangelo di Gesù Cristo. Preghiamo ? 
- Perché il Signore ci preservi dal pericolo dell'indifferenza e della freddezza verso di lui, e ci aiuti a 
essere attenti nell'ascoltare la sua voce nell'obbedienza della fede. Preghiamo ? 
- Perché l'ateismo non prevalga sulla fede, e la Chiesa esca da questa grave prova che minaccia il 
nostro tempo, più solida e purificata nella sua fedeltà al Signore. Preghiamo ? 
- Perché coloro che si convertono dopo una vita di peccato, trovino nei cristiani persone che non 
guardano al loro passato, ma ai miracoli della grazia di Dio. Preghiamo ? 
- Perché la misericordia di Dio, che incontriamo nei sacramenti della penitenza e dell'eucaristia, 
diventi sorgente di conversione e di riconciliazione con i fratelli. Preghiamo ? 
- Per i sacerdoti e i religiosi che vivono con gli emarginati, preghiamo ? 
- Per un'equa distribuzione dei beni, preghiamo ? 
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7) Preghiera finale :  Salmo 3 
Il Signore mi sostiene. 
 
Signore, quanti sono i miei avversari! 
Molti contro di me insorgono. 
Molti dicono della mia vita: 
«Per lui non c’è salvezza in Dio!».  
 
Ma tu sei mio scudo, Signore, 
sei la mia gloria e tieni alta la mia testa. 
A gran voce grido al Signore 
ed egli mi risponde dalla sua santa montagna. 
 
Io mi corico, mi addormento e mi risveglio: 
il Signore mi sostiene. 
Non temo la folla numerosa 
che intorno a me si è accampata. 
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Lectio del mercoledì  22  novembre  2023 

 
Mercoledì  della Trentatreesima Settimana del Tempo Ordinario (Anno A) 
Santa Cecilia 
Lectio :  2 Libro dei Maccabei  7, 1. 20 - 31   
           Luca  19, 11 - 28   
 
 
1) Preghiera  
O Dio, che ogni anno ci allieti  con la memoria di santa Cecilia, concedi che i mirabili esempi della 
sua vita ci offrano un modello da imitare e proclamino le meraviglie che Cristo tuo Figlio opera nei 
suoi fedeli. 
 
Cecilia è una delle sette donna martiri di cui si fa menzione nel Canone Romano. Ad essa è 
dedicata una basilica in Trastevere a Roma (sec. IV). Il suo culto si diffuse dovunque prendendo 
l’avvio da una «Passione» nella quale viene esaltata come modello di vergine cristiana. Più tardiva 
è l’interpretazione del suo ruolo di ispiratrice e patrona della musica e del canto sacro. La sua 
memoria il 22 novembre è già celebrata nell’anno 546, come attesta il «Liber pontificalis» (sec. VI). 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura : 2 Libro dei Maccabei  7, 1. 20 - 31     
In quei giorni, ci fu il caso di sette fratelli che, presi insieme alla loro madre, furono costretti dal re, 
a forza di flagelli e nerbate, a cibarsi di carni suine proibite.  
Soprattutto la madre era ammirevole e degna di gloriosa memoria, perché, vedendo morire sette 
figli in un solo giorno, sopportava tutto serenamente per le speranze poste nel Signore. Esortava 
ciascuno di loro nella lingua dei padri, piena di nobili sentimenti e, temprando la tenerezza 
femminile con un coraggio virile, diceva loro: «Non so come siate apparsi nel mio seno; non io vi 
ho dato il respiro e la vita, né io ho dato forma alle membra di ciascuno di voi. Senza dubbio il 
Creatore dell’universo, che ha plasmato all’origine l’uomo e ha provveduto alla generazione di tutti, 
per la sua misericordia vi restituirà di nuovo il respiro e la vita, poiché voi ora per le sue leggi non vi 
preoccupate di voi stessi». 
Antioco, credendosi disprezzato e sospettando che quel linguaggio fosse di scherno, esortava il 
più giovane che era ancora vivo; e non solo a parole, ma con giuramenti prometteva che l’avrebbe 
fatto ricco e molto felice, se avesse abbandonato le tradizioni dei padri, e che l’avrebbe fatto suo 
amico e gli avrebbe affidato alti incarichi. Ma poiché il giovane non badava per nulla a queste 
parole, il re, chiamata la madre, la esortava a farsi consigliera di salvezza per il ragazzo. 
Esortata a lungo, ella accettò di persuadere il figlio; chinatasi su di lui, beffandosi del crudele 
tiranno, disse nella lingua dei padri: «Figlio, abbi pietà di me, che ti ho portato in seno nove mesi, 
che ti ho allattato per tre anni, ti ho allevato, ti ho condotto a questa età e ti ho dato il nutrimento. Ti 
scongiuro, figlio, contempla il cielo e la terra, osserva quanto vi è in essi e sappi che Dio li ha fatti 
non da cose preesistenti; tale è anche l’origine del genere umano. Non temere questo carnefice, 
ma, mostrandoti degno dei tuoi fratelli, accetta la morte, perché io ti possa riavere insieme con i 
tuoi fratelli nel giorno della misericordia». 
Mentre lei ancora parlava, il giovane disse: «Che aspettate? Non obbedisco al comando del re, ma 
ascolto il comando della legge che è stata data ai nostri padri per mezzo di Mosè. Tu però, che ti 
sei fatto autore di ogni male contro gli Ebrei, non sfuggirai alle mani di Dio». 
 
3) Commento 7  su  2 Libro dei Maccabei  7, 1. 20 - 3   
● «In quei giorni ci fu il caso di sette fratelli che, presi insieme alla loro madre, furono costretti dal 
re, a forza di flagelli e nerbate, a cibarsi di carni suine proibite. Soprattutto la madre era 
ammirevole e degna di gloriosa memoria, perché, vedendo morire sette figli in un solo giorno, 
sopportava tutto serenamente per le speranze poste nel Signore. Esortava ciascuno di loro nella 
lingua dei padri, piena di nobili sentimenti e, temprando la tenerezza femminile con un coraggio 
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virile, diceva (al più giovane): "Figlio, abbi pietà di me, che ti ho portato in seno nove mesi, che ti 
ho allattato per tre anni, ti ho allevato, ti ho condotto a questa età e ti ho dato il nutrimento. Ti 
scongiuro, figlio, contempla il cielo e la terra, osserva quanto vi è in essi e sappi che Dio li ha fatti 
non da cose preesistenti; tale è anche l'origine del genere umano. Non temere questo carnefice, 
ma, mostrandoti degno dei tuoi fratelli, accetta la morte, perché io ti possa riavere insieme con i 
tuoi fratelli nel giorno della misericordia"». (2Mac. 7, 1; 20-21; 27-29) - Come vivere questa 
Parola? 
Questa volta mi soffermerò brevemente sulla prima lettura del giorno, tratta dal secondo libro dei 
Maccabei e riportata riassuntivamente più sopra. Per un duplice motivo: primo, per evitare 
ripetizioni noiose, giacché il Vangelo odierno di Luca è l'identica versione, con poche varianti, di 
quella già meditata nel Vangelo di Matteo domenica scorsa (a cui rimandiamo); secondo, perché 
questo bel libro della sacra Scrittura è raramente citato dalla liturgia e poco conosciuto. 
Ci troviamo come spettatori immersi in una scena di martirio cruento di sette fratelli e della loro 
eroica madre, ove il protagonista non è il crudele tiranno di quel tempo, ma la voce alta della fede 
di Israele, che per la prima volta proclama ad alta voce la certezza della risurrezione e della vita 
eterna che verrà consegnata ai martiri. Il periodo storico è quello del dominio del re Antioco IV 
Epifane (175-164 a. C.) che mirava a estendere il culto delle divinità greche anche nella 
popolazione giudaica. Fu questo un momento terribile di persecuzione per tutti gli osservanti del 
culto ebraico e della Legge, secondo la tradizione dei padri, e che si opponevano con tutte le forze 
al processo di ellenizzazione pagana, sistematicamente perseguito dai dominatori del tempo, i 
Seleucidi. Ben presto questi racconti edificanti divennero un modello molto seguito per i successivi 
atti dei martiri e contribuirono a infondere coraggio e forza ai perseguitati.  
Il brano che leggiamo si sofferma sulle affermazioni tenere e commoventi della madre dei fratelli 
maccabei di fronte all'ultimo figlio più giovane che sta per essere trucidato: "Non temere questo 
carnefice, ma, mostrandoti degno dei tuoi fratelli, accetta la morte, perché io ti possa riavere 
insieme con i tuoi fratelli nel giorno della misericordia".  
Testi come questi ritornano oggi di bruciante attualità anche per noi cristiani del terzo millennio! 
Ecco la voce di un Autore spirituale del nostro tempo G. Vannucci (La vita senza fine, Milano 1985, 
p. 221) : "Riaccendi nel nostro cuore il tuo folle amore per il rischio, la tua incrollabile fiducia nella 
vita. Ridonaci la passione per la vera vita dell'uomo, l'ardimento di anteporre a tutto il compimento 
del tuo amore". 
 
● Il martirio di Eleàzaro è seguito immediatamente dalla narrazione di quello dei sette fratelli, tanto 
da formare quasi un unico brano. Infatti la testimonianza dell’anziano scriba mette radici e 
germoglia tra i giovani del popolo di Israele (tra loro fratelli). La madre ne rappresenta la comune 
origine. La Bibbia non ci tramanda i loro nomi, né indica con precisione dove si svolse il loro 
martirio, non ne esplicita neppure la data. Secondo la tradizione comune delle Chiese d’Oriente e 
d’ Occidente ci troviamo forse ad Antiochia nel 168 a.C., certamente sotto il regno di Antioco 
Epifane. 
Le testimonianze e il martirio dei sette fratelli sono passioni da ascoltare contemplandole. Questi 
martiri appaiono allora come “cristiani di fatto” pur precedendo l’Incarnazione: confessarono non 
rivelato (ancora celato nella Legge) Colui che i martiri cristiani confesseranno ormai rivelato (dopo 
che il velo del Tempio si squarciò). È il Dio d’Israele, Colui «che era, che è, e che viene..» il 
Vivente.. l’Io Sono. L’Unico.. E mentre i sette fratelli danno la loro testimonianza, proclamano ad 
una voce la loro professione di fede nella vita eterna e nella resurrezione, che sarà di corpo e 
anima. Sembra di sentir riecheggiare il Salmo 15: «Moltiplicano le loro pene quelli che corrono 
dietro a un dio straniero. Io non spanderò le loro libagioni di sangue, né pronuncerò con le mie 
labbra i loro nomi.. Per questo gioisce il mio cuore ed esulta la mia anima; anche il mio corpo 
riposa al sicuro, perché non abbandonerai la mia vita negli inferi, né lascerai che il tuo fedele veda 
la fossa. Mi indicherai il sentiero della vita, gioia piena alla tua presenza, dolcezza senza fine alla 
tua destra». I fratelli Maccabèi sono parte di quella schiera di testimoni che continua a percorrere 
la terra attraverso tutte le generazioni, nel tempo e nello spazio, fecondando la storia.. dall’Antico 
Testamento (il tempo dell’attesa) attraverso i patriarchi, i profeti e i martiri, al Nuovo Testamento 
(pienezza dei tempi) insieme a coloro che «lavarono le loro vesti rendendole candide nel sangue 
dell’agnello». Così nell’eternità la schiera dei testimoni è innumerevole: uomini di ogni tempo, 
lingua, popolo.. ognuno col proprio volto, la propria storia, il timbro inconfondibile della propria voce 
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canta nella liturgia del cielo: «Santo, Santo, Santo.. Osanna nell’alto dei cieli.. Benedetto colui che 
viene nel nome del Signore». 
_____________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura  : dal Vangelo secondo  Luca  19, 11 - 28   
In quel tempo, Gesù disse una parabola, perché era vicino a Gerusalemme ed essi pensavano che 
il regno di Dio dovesse manifestarsi da un momento all’altro.  
Disse dunque: «Un uomo di nobile famiglia partì per un paese lontano, per ricevere il titolo di re e 
poi ritornare. Chiamati dieci dei suoi servi, consegnò loro dieci monete d’oro, dicendo: “Fatele 
fruttare fino al mio ritorno”. Ma i suoi cittadini lo odiavano e mandarono dietro di lui una 
delegazione a dire: “Non vogliamo che costui venga a regnare su di noi”. Dopo aver ricevuto il 
titolo di re, egli ritornò e fece chiamare quei servi a cui aveva consegnato il denaro, per sapere 
quanto ciascuno avesse guadagnato.  
Si presentò il primo e disse: “Signore, la tua moneta d’oro ne ha fruttate dieci”. Gli disse: “Bene, 
servo buono! Poiché ti sei mostrato fedele nel poco, ricevi il potere sopra dieci città”.  
Poi si presentò il secondo e disse: “Signore, la tua moneta d’oro ne ha fruttate cinque”. Anche a 
questo disse: “Tu pure sarai a capo di cinque città”.  
Venne poi anche un altro e disse: “Signore, ecco la tua moneta d’oro, che ho tenuto nascosta in un 
fazzoletto; avevo paura di te, che sei un uomo severo: prendi quello che non hai messo in deposito 
e mieti quello che non hai seminato”. Gli rispose: “Dalle tue stesse parole ti giudico, servo 
malvagio! Sapevi che sono un uomo severo, che prendo quello che non ho messo in deposito e 
mieto quello che non ho seminato: perché allora non hai consegnato il mio denaro a una banca? Al 
mio ritorno l’avrei riscosso con gli interessi”. Disse poi ai presenti: “Toglietegli la moneta d’oro e 
datela a colui che ne ha dieci”. Gli risposero: “Signore, ne ha già dieci!”. “Io vi dico: A chi ha, sarà 
dato; invece a chi non ha, sarà tolto anche quello che ha. E quei miei nemici, che non volevano 
che io diventassi loro re, conduceteli qui e uccideteli davanti a me”». 
Dette queste cose, Gesù camminava davanti a tutti salendo verso Gerusalemme. 
 
5) Riflessione 8  sul Vangelo secondo Luca  19, 11 - 28   
● " Disse dunque: «Un uomo di nobile famiglia partì per un paese lontano, per ricevere il titolo di re 
e poi ritornare. Chiamati dieci dei suoi servi, consegnò loro dieci monete d'oro, dicendo: «Fatele 
fruttare fino al mio ritorno». (Lc. 19, 12-13) - Come vivere questa Parola? 
Il tempo che viviamo è il tempo della salvezza! Oggi dobbiamo fare di tutto per non perdere il dono 
della Grazia che il Signore in abbondanza ci offre.  
Come Zaccheo che "subito" si converte alla misericordia e accoglie il suo Signore, facendo fruttare 
"le monete ricevute", anche noi non dobbiamo perderci in ragionamenti fuorvianti, anestetizzanti, 
ma convincerci che la grande e unica preoccupazione è riconoscere il Signore e accettarlo nella 
piccolezza e nel nascondimento. Questo stesso Signore ci chiede sempre di alzare lo sguardo, di 
uscire da noi stessi e allargare le mani e il cuore verso i fratelli per far fruttare quello che abbiamo 
ricevuto, e ce lo chiede "oggi", "qui e adesso", "ora", perché questo è il tempo in cui noi," semplici 
servi", stiamo aspettando che "l'Uomo di nobile nascita" - Gesù - ritorni! 
Signore Gesù, aiutaci ad essere consapevoli che anche il dono della tua Grazia, della tua amicizia, 
dell'essere Figli di Dio è un talento! Un talento che non possiamo sotterrare, ma dobbiamo far 
crescere e moltiplicare fino ad arrivare a dire come l'apostolo: "Non sono più io che vivo, ma Cristo 
vive in me." (Gal. 2,20)! 
Ecco le parole dal Catechismo della Chiesa Cattolica   (CCC 1731) : "La libertà è il potere, radicato 
nella ragione e nella volontà, di agire o di non agire, di fare questo o quello, di porre così da se 
stessi azioni deliberate. Grazie al libero arbitrio ciascuno dispone di sé. La libertà è nell'uomo una 
forza di crescita e di maturazione nella verità e nella bontà. La libertà raggiunge la sua perfezione 
quando è ordinata a Dio, nostra beatitudine"  
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● «A chi ha, sarà dato; invece a chi non ha, sarà tolto anche quello che ha».(Lc 19, 26) - Come 
vivere questa Parola? 
Questa parola di Gesù all'interno della parabola delle mine, sembra proprio l'opposto della logica 
corrente e giusta. Di solito, toccati in cuore dall'indigenza di qualche fratello, diamo qualcosa del 
nostro. Neppure per sogno aiutiamo ad arricchire i già ricchi. 
Ma qui si tratta di approfondire il senso evangelico. 
A chi intende alludere Gesù parlando di "chi ha" e di "chi non ha"? Il Signore ci fa comprendere 
che quanti vivono secondo il suo insegnamento, arricchiscono spiritualmente perché crescono 
nella capacità di amare, nell'intento dunque di fare il bene a tutti! 
Così, poiché la grazia non è stata vana in loro, questa attenzione a far del bene ai fratelli, consente 
anche a loro di abbondare in "grazia su grazia". 
Invece a "chi non ha", cioè quelli che in qualsiasi condizione sociale si trovino, senza apertura di 
cuore, indifferenti alle necessità dei fratelli chiusi, "impermeabili" alla Parola del Signore, finiscono 
per perdere anche i beni spirituali che erano in loro. 
Signore dammi un cuore aperto e chiaro. Che io possa anche perdere tutto, mai però Te, e il tuo 
Amore-grazia che mi spinge ad amare. 
Ecco la voce di Santa Teresa di Gesù bambino : E incredibile come mi appare grande il mio cuore 
quando considero i tesori della terra, poiché tutti insieme non potrebbero contentarlo. Invece, come 
mi pare piccolo quando considero Gesù! Vorrei amarlo tanto! 
 
● Il regno di Dio è concepito come un mondo superiore che fa irruzione in quello dell'uomo 
sconvolgendolo e rinnovandolo. Alcuni ritenevano che tale manifestazione incombesse da un 
momento all'altro, addirittura in concomitanza con l'arrivo di Gesù a Gerusalemme: in quello stesso 
istante. Per togliere una tale tensione nei suoi discepoli Gesù racconta questa parabola. 
Il nobile personaggio della parabola indica Gesù che sta per recarsi in un paese lontano, ossia in 
cielo. Di là egli ritornerà con potenza e onore di re. Per il tempo della sua assenza egli affida i suoi 
beni ai suoi servi affinché li facciano fruttare. Il tempo che intercorre tra l'ascensione di Gesù al 
cielo e il suo ritorno nella gloria, è tempo di lavoro e di imprese missionarie. 
Durante la sua assenza i suoi nemici non si danno pace. Essi fanno di tutto perché non venga il 
suo regno (cfr Lc 11,2). Ma Gesù verrà nello splendore della sua dignità regale; tuttavia questo 
non succederà "da un momento all'altro" (v.11). 
Al suo ritorno Gesù domanderà conto dell'amministrazione affidata ai suoi servi. Come ricompensa 
del loro fedele servizio, anche i discepoli parteciperanno alla sovranità di Cristo (Lc 12,43; 22,30). 
Le amare osservazioni che il servo malvagio e fannullone fa contro il suo padrone sono la 
manifestazione della sua cattiva coscienza. Il Signore viene accusato di essere un padrone 
crudele, un trafficante ingordo, un egoista senza riguardo per nessuno. Secondo queste parole 
sarebbe stato proprio il Signore a togliere ogni coraggio e a mettere addosso al suo servo un tale 
terrore paralizzante. 
Quello che il Signore domanda è fedeltà nell'amministrazione, attività coraggiosa, lavoro oculato. 
Per questo non è concepibile un'attesa inoperosa e piena di paura. Il capitale che ci ha dato non 
serve per arricchire davanti agli uomini, ma davanti a Dio; farlo fruttare non significa accumulare 
con avidità, ma dare con generosità (cfr Lc 12,13ss; 16,1ss). Questa parabola illustra la scelta 
giusta operata da Zaccheo: ha fatto fruttare i suoi averi dandoli ai poveri. Il vero guadagno che ci 
arricchisce davanti a Dio (cfr Lc 12,21) consiste nel donare. E' l'unico modo di investire; ci dà il 
nostro vero tesoro (cfr Lc 12,33) e ci procura amici che ci accolgano nelle dimore eterne (cfr Lc 
16,9). La salvezza è un premio e come tale è insieme dono e conquista, incontro tra la 
benevolenza di Dio e la libertà dell'uomo. Il premio è sproporzionato al merito, come una città 
rispetto a una "mina". Una "mina" greca d'argento corrispondeva allo stipendio di trecento giornate 
lavorative. 
Fuori parabola, Dio ci dona "molto più di quanto possiamo domandare o sperare" (Ef 3,20): ci dona 
se stesso. Tutto è dono suo, noi stessi e le nostre azioni. 
La paura di Dio è tipica di Adamo (Gen 3,10) e dei suoi discendenti. Essa deriva dall'immagine di 
un Dio cattivo, che non ci ama. Questa paura blocca l'azione dell'uomo. L'uomo "religioso" 
considera Dio severo e intransigente. Il suo comportamento da uomo "giusto" è mosso da 
un'estrema difesa da Dio, nella ricerca parossistica di chiudere il conto in parità. Ma ciò non è 
possibile. L'unica via d'uscita è la gratitudine per la gratuità del dono. 
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Il v.27 è un'immagine truculenta per presentare la dannazione eterna. E' la sorte di chi rifiuta la vita 
di Dio. 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Perché gli uomini siano attenti più alla presenza silenziosa della grazia e del bene che alle 
manifestazioni rumorose del peccato e del male. Preghiamo ? 
- Perché la Chiesa manifesti la gloria del Padre con l'impegno paziente nell'evangelizzazione, il 
coraggio nella prova e la perseveranza nel bene. Preghiamo ? 
- Perché coloro che soffrono a causa dei propri limiti e difetti, rendano grazie al Signore per ciò che 
di buono hanno ricevuto, piuttosto che lamentarsi per ciò di cui mancano. Preghiamo ? 
- Perché ogni lavoro non sia valutato unicamente in base al guadagno, ma anche per il beneficio 
offerto all'umanità. Preghiamo ? 
- Perché la nostra comunità non si lasci vincere dalla pigrizia e dai sentimenti di sfiducia di fronte 
agli insuccessi, ma con umiltà ponga la propria speranza nel Signore. Preghiamo ? 
- Perché la nostra eucaristia sia lode piena al Signore, preghiamo ? 
- Perché viviamo nell'attesa del ritorno del Signore, preghiamo ? 
 
 
7) Preghiera finale :  Salmo 16 
Ci sazieremo, Signore, contemplando il tuo volto. 
 
Ascolta, Signore, la mia giusta causa, 
sii attento al mio grido. 
Porgi l’orecchio alla mia preghiera: 
sulle mie labbra non c’è inganno. 
 
Tieni saldi i miei passi sulle tue vie 
e i miei piedi non vacilleranno. 
Io t’invoco poiché tu mi rispondi, o Dio; 
tendi a me l’orecchio, ascolta le mie parole. 
 
Custodiscimi come pupilla agli occhi, 
all’ombra delle tue ali nascondimi. 
Io nella giustizia contemplerò il tuo volto, 
al risveglio mi sazierò della tua immagine. 
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Lectio del giovedì  23  novembre  2023 

 
Giovedì  della Trentatreesima Settimana del Tempo Ordinario (Anno A) 
Lectio :  1 Libro dei Maccabei  2, 15 - 29 
           Luca  19, 41 - 44 
 
 
1) Orazione iniziale 
Il tuo aiuto, Signore Dio nostro, ci renda sempre lieti nel tuo servizio, perché solo nella dedizione a 
te, fonte di ogni bene,  possiamo avere felicità piena e duratura. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura : 1 Libro dei Maccabei  2, 15 - 29 
In quei giorni, i messaggeri del re, incaricati di costringere all’apostasia, vennero nella città di 
Modin per indurre a offrire sacrifici. Molti Israeliti andarono con loro; invece Mattatìa e i suoi figli si 
raccolsero in disparte.  
I messaggeri del re si rivolsero a Mattatìa e gli dissero: «Tu sei uomo autorevole, stimato e grande 
in questa città e sei sostenuto da figli e fratelli. Su, fatti avanti per primo e adempi il comando del 
re, come hanno fatto tutti i popoli e gli uomini di Giuda e quelli rimasti a Gerusalemme; così tu e i 
tuoi figli passerete nel numero degli amici del re e tu e i tuoi figli avrete in premio oro e argento e 
doni in quantità». Ma Mattatìa rispose a gran voce: «Anche se tutti i popoli che sono sotto il 
dominio del re lo ascoltassero e ognuno abbandonasse la religione dei propri padri e volessero 
tutti aderire alle sue richieste, io, i miei figli e i miei fratelli cammineremo nell’alleanza dei nostri 
padri. Non sia mai che abbandoniamo la legge e le tradizioni. Non ascolteremo gli ordini del re per 
deviare dalla nostra religione a destra o a sinistra».  
Quando ebbe finito di pronunciare queste parole, si avvicinò un Giudeo alla vista di tutti per 
sacrificare sull’altare di Modin secondo il decreto del re. Ciò vedendo, Mattatìa arse di zelo; 
fremettero le sue viscere e fu preso da una giusta collera. Fattosi avanti di corsa, lo uccise 
sull’altare; uccise nel medesimo tempo il messaggero del re, che costringeva a sacrificare, e 
distrusse l’altare. Egli agiva per zelo verso la legge, come aveva fatto Fineès con Zambrì, figlio di 
Salom. La voce di Mattatìa tuonò nella città: «Chiunque ha zelo per la legge e vuole difendere 
l’alleanza mi segua!». Fuggì con i suoi figli tra i monti, abbandonando in città quanto possedevano. 
Allora molti che ricercavano la giustizia e il diritto scesero nel deserto, per stabilirvisi. 
 
3) Commento 9  su 1 Libro dei Maccabei  2, 15 - 29 
● Le due letture di oggi contengono molti spunti di riflessione. Nella prima è narrato l'insorgere 
della resistenza armata dei Giudei contro Antioco Epifane, con la guerra cui presero parte i 
Maccabei e che, almeno per qualche tempo, permise la pace religiosa. 
 
● Spesso ci domandiamo chi siamo davvero, il mondo occidentalizzato ti risponde senza pensarci 
troppo: “sei ciò che possiedi, ciò che fai e ciò che consumi”. Pur ascoltando e seguendo queste 
indicazioni, purtroppo molte volte ci ritroviamo in una solitudine che si trasforma presto in tristezza. 
Chi era Mattatìa? Certamente un uomo rispettato dal suo popolo, sicuramente influente per la sua 
rettitudine d’animo, ma Mattatìa, padre di tanti figli, era altro, lui era la sua storia, la storia dei suoi 
padri, era la sua tradizione che continuava a seguire. Lui era colui che non rinnegava se stesso e 
la sua famiglia, e continuava a percorrere il cammino dell’alleanza dei suoi padri. Anche Gesù non 
era tanto apprezzato per ciò che possedeva, per la sua influenza politica, lui era amato per ciò che 
era, la sua vera lezione di vita non erano tanto le sue parabole o i suoi detti, ma la sua persona, la 
sua rettitudine, il non abbandonare mai la sua vera natura, il suo vero percorso. Cristo era il 
proseguimento della sua “Tradizione”: era venuto dal Padre ed è stato per tutta la vita retto nel 
proseguire la sua strada, non si è mai piegato né ha cercato dei compromessi per farsi amici 
influenti, è arrivato sulla croce essendo fino all’ultimo sé stesso. 
______________________________________________________________________________ 
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4) Lettura :  dal Vangelo di   Luca  19, 41 - 44 
In quel tempo, Gesù, quando fu vicino a Gerusalemme, alla vista della città pianse su di essa 
dicendo: «Se avessi compreso anche tu, in questo giorno, quello che porta alla pace! Ma ora è 
stato nascosto ai tuoi occhi.  
Per te verranno giorni in cui i tuoi nemici ti circonderanno di trincee, ti assedieranno e ti 
stringeranno da ogni parte; distruggeranno te e i tuoi figli dentro di te e non lasceranno in te pietra 
su pietra, perché non hai riconosciuto il tempo in cui sei stata visitata». 
 
5) Riflessione 10  sul Vangelo di  Luca  19, 41 - 44   
● Nel Vangelo Gesù annuncia un'altra guerra, che porterà alla sconfitta: "Ti cingeranno di trincee, 
ti circonderanno e ti stringeranno da ogni parte; abbatteranno te e i tuoi figli dentro dite e non 
lasceranno in te pietra su pietra". E Gesù piange sulla sua città che non ha capito "la via della 
pace". Gli stessi avvenimenti possono essere giudicati da Dio in modo diverso: la prima guerra era 
legittima, come ancora oggi sono necessarie le guerre in difesa del proprio territorio; la seconda 
non era giusta, anche se conseguenza del rifiuto che Gerusalemme ha opposto alla salvezza. 
La complessità della situazione umana rende molto difficile trovare la via della pace nelle diverse 
circostanze, senza capitolare e senza tradire i principi evangelici. 
Chiediamo al Signore, con intensa preghiera, che cessino le guerre attualmente in corso in tante 
parti del mondo e che i capi delle nazioni siano uomini sinceri ed energici, che cerchino sempre le 
vie della pace guidati dallo Spirito di Dio. 
 
● "Gesù, quando fu vicino a Gerusalemme, alla vista della città pianse su di essa dicendo: «Se 
avessi compreso anche tu, in questo giorno, quello che porta alla pace!".(Lc 19, 41- 42) - Come 
vivere questa Parola? 
Gesù piange. Ma non è lì ripiegato sulle sue drammatiche vicende di nera malevola 
incomprensione da parte di scribi, farisei e capi del popolo suoi oppositori. 
Non piange su di sé ma sulla città amata, dove patriarchi e profeti hanno dato voce alla Parola di 
Dio testimoniandola fino a morire pur di tener fede alla sua Verità. 
Quel che fa più profondo e acuto il dolore di Gesù è la costatazione di una chiusura che è di totale 
ignoranza circa le strade che conducono alla pace. 
Proprio questo è di bruciante attualità! Perché la pace non è un fiore o un uccellino che 
abbelliscono il sentiero. E' il sentiero, la strada stessa della vita. 
Non la trovi per caso, ma la costruisci ogni giorno. Dentro e fuori di te. 
Non è fatta da una melassa di idillici sentimenti, né solo di (pur apprezzabilissimi!) momenti di 
quiete contemplativa della natura. 
La pace è piuttosto la conoscenza amorosa del cuore che si lascia invadere dalla Parola di Dio e, 
con la forza-consolazione dello Spirito Santo, decide di praticarla. 
La pace è "niente e nessuno anteporre all'amore di Cristo Gesù" nella persuasione di Fede che Lui 
è sostanzialmente la nostra Pace. Sì, perché è Lui che ci aiuta a mettere ko in noi i veri nostri 
nemici: orgoglio, presunzione, egoistica sete di possedere e ogni malevola intolleranza verso il 
prossimo. 
Signore, fammi ben comprendere che la pace non è quieto vivere ma un vivere vero buono e bello 
perché SINTONIZZATO continuamente con la volontà del Padre, in Tua compagnia e nella forza-
amore del Tuo Spirito Santo. 
Ecco la voce di un Papa, Paolo VI :  "Per avere una vera pace, bisogna darle un'anima. Anima 
della pace è l'amore". 
 
● «Gesù, quando fu vicino a Gerusalemme, alla vista della città pianse su di essa dicendo: "Se 
avessi compreso anche tu, in questo giorno, quello che porta alla pace! Ma ora è stato nascosto ai 
tuoi occhi. Pe te verranno giorni in cui i tuoi nemici ti circonderanno di trincee, ti assedieranno e ti 
stringeranno da ogni parte; distruggeranno te e i tuoi figli dentro di te e non lasceranno in te pietra 
su pietra, perché non hai riconosciuto il tempo in cui sei stata visitata». (Lc 19, 41-44)  - Come 
vivere questa Parola? 
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Luca nel Vangelo odierno ci presenta Gesù in cammino verso Gerusalemme, ove presto si 
compirà il suo mistero di passione, morte e risurrezione. Contemplando dall'alto il panorama della 
città (vedi il famoso Dominus flevit dei luoghi santi di Palestina), Gesù si commuove e scoppia in 
un pianto dirotto. Questo pianto del Signore sulla sua città è sconvolgente e ci lascia pensosi e 
turbati! Perché queste lacrime dell'Uomo-Dio? Esse rappresentano l'estremo appello profetico di 
Gesù alla conversione. Quella di Gesù è l'ultima "visita" del Signore al suo popolo, una venuta che 
potrebbe portare la pace e la salvezza definitiva, secondo le Scritture e i Profeti. Ma di fronte alla 
cecità e al rifiuto ostinato di Gerusalemme, a causa dei suoi rappresentanti, non resta che 
l'annuncio della rovina. 
La redazione definitiva del testo lucano può essere stata influenzata anche dagli avvenimenti 
storici del 70 d, C., culminati con l'assedio e la caduta della città di Gerusalemme e del tempio ad 
opera degli imperatori Vespasiano e Tito. La città è stata cieca e non ha compreso e afferrato 
l'occasione propizia: «quello che porta alla pace è stato nascosto ai tuoi occhi». La forma passiva 
usata (passivo teologico) non attribuisce però a Dio la colpa della propria cecità. Significa invece 
che essa è colpevole e inevitabile, e di fronte ad essa Gesù non può fare nulla, perché è impotente 
di fronte al libero rifiuto dell'uomo. Non gli rimane che piangere!... 
Rifiutare Gesù è rifiutare la «visita» di Dio, l'estrema occasione propizia che non bisogna lasciar 
passare invano. Questa occasione è indicata come «quello che porta alla pace», tutto il contrario 
di quello che poi accadrà realmente. Rifiutare Gesù è rifiutare la pace! Questo termine (shalom) 
nella Bibbia assume sempre un significato globale e onnicomprensivo, e comprende tutto ciò di cui 
l'uomo ha bisogno per una vita buona e bella. 
Concludo con un invito accorato: chiediamo al Signore, con una preghiera intensa e prolungata, 
che cessino le guerre attualmente in corso in questo terzo millennio in tante parti del mondo e che i 
responsabili delle nazioni siano uomini coraggiosi e aperti ad accogliere la «visita» di Gesù Re 
della Pace, prima che sia troppo tardi. Almeno le lacrime dell'Emanuele ci convincano più del 
timore dei suoi castighi! 
Ecco la voce della Bibbia (Sal 121) : 
«Chiedete pace per Gerusalemme: 
vivano sicuri quelli che ti amano; 
sia pace nelle tue mura, 
sicurezza nei tuoi palazzi. 
Per i miei fratelli e i mei amici 
Io dirò: "Su di te sia pace!" 
Per la casa del Signore nostro Dio, 
chiederò per te il bene». 
Ecco la voce di Papa Francesco  (Incontro con i Giovani a Manila nel Viaggio Apostolico in Sri 
Lanka e Filippine (12-19 Gennaio 2015) : "Cari ragazzi e ragazze, al mondo di oggi manca il 
pianto! Piangono gli emarginati, piangono quelli che sono messi da parte, piangono i disprezzati, 
ma quelli che facciamo una vita più meno senza necessità non sappiamo piangere. Certe realtà 
della vita si vedono soltanto con gli occhi puliti dalle lacrime. Invito ciascuno di voi a domandarsi: io 
ho imparato a piangere? Quando vedo un bambino affamato, un bambino drogato per la strada, un 
bambino senza casa, un bambino abbandonato, un bambino abusato, un bambino usato come 
schiavo per la società? O il mio è il pianto capriccioso di chi piange perché vorrebbe avere 
qualcosa di più? Questa è la prima cosa che vorrei dirvi: impariamo a piangere, come lei [Jun] ci 
ha insegnato oggi. Non dimentichiamo questa testimonianza. La grande domanda: "perché i 
bambini soffrono?", l'ha fatta piangendo e la grande risposta che possiamo dare tutti noi è 
imparare a piangere (...). Se voi non imparate a piangere non siete buoni cristiani. E questa è una 
sfida (...). Siate coraggiosi, non abbiate paura di piangere!" 
______________________________________________________________________________ 
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6) Alcune domande per aiutarci nella meditazione e nella orazione 
- Quando la Chiesa si presenta al tuo altare bisognosa di riconciliazione e pentita dei propri 
peccati. Noi ti preghiamo ? 
- Quando i legislatori e i governanti non rispettano le tue leggi e la dignità e la coscienza dell'uomo. 
Noi ti preghiamo ? 
- Quando la fede dei nostri padri non è sufficiente ad indicarci il cammino della salvezza. Noi ti 
preghiamo ? 
- Quando il pensiero della morte in croce di Cristo lascia indifferente chi vive nelle tenebre del 
male. Preghiamo ? 
- Quando la sofferenza e l'ingiustizia non commuovono il nostro cuore e non lo aprono alla 
generosità. Noi ti preghiamo ? 
- Quando di fronte alla guerra che consuma i popoli pensiamo solo ai vantaggi del nostro paese. 
Noi ti invochiamo ? 
- Quando gli uomini vogliono interpretare tutto senza prenderti minimamente in considerazione. 
Noi ti preghiamo ? 
 
 
7) Preghiera : Salmo 49 
A chi cammina per la retta via mostrerò la salvezza di Dio. 
 
Parla il Signore, Dio degli dèi, 
convoca la terra da oriente a occidente. 
Da Sion, bellezza perfetta, 
Dio risplende. 
 
Davanti a me riunite i miei fedeli, 
che hanno stabilito con me l’alleanza 
offrendo un sacrificio. 
I cieli annunciano la sua giustizia: 
è Dio che giudica.  
 
Offri a Dio come sacrificio la lode 
e sciogli all’Altissimo i tuoi voti; 
invocami nel giorno dell’angoscia: 
ti libererò e tu mi darai gloria. 
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Lectio del venerdì  24   novembre  2023 

 
Venerdì  della Trentatreesima Settimana del Tempo Ordinario (Anno A) 
Santi Andrea Dung-Lac e compagni 
Lectio :  1 Libro dei Maccabei  4, 36 - 37. 52 - 59 
             Luca 19, 45 - 48 
 
 
1) Preghiera  
O Dio, origine e fonte di ogni paternità, che nel martirio hai reso fedeli alla croce del tuo Figlio fino 
all’effusione del sangue sant’Andrea [Dung-Lac] e i suoi compagni, per la loro intercessione 
concedi a noi di diffondere il tuo amore tra i fratelli per chiamarci ed essere tuoi figli. 
 
Nella regione del Tonchino, Annam e Cocincina – ora Vietnam – ad opera di intrepidi missionari, 
risuonò per la prima volta nel sec. XVI la parola del Vangelo. Il martirio fecondò la semina 
apostolica in questo lembo dell’Oriente. Dal 1625 al 1886, salvo rari periodi di quiete, infuriò una 
violenta persecuzione con la quale gli imperatori e i mandarini misero in atto ogni genere di astuzie 
e di perfidie per stroncare la tenera piantagione della Chiesa. Il totale delle vittime, nel corso di tre 
secoli, ammonta a circa 130.000. La crudeltà dei carnefici, non piegò l’invitta costanza dei 
confessori della fede: decapitati, crocifissi, strangolati, segati, squartati, sottoposti a inenarrabili 
torture nel carcere e nelle miniere fecero rifulgere la gloria del Signore, «che rivela nei deboli la 
sua potenza e dona agli inermi la forza del martirio» (M.R., prefazio dei martiri). Giovanni Paolo II, 
la domenica 19 giugno 1988, accomunò nell’aureola dei santi una schiera di 117 martiri di varia 
nazionalità, condizione sociale ed ecclesiale: sacerdoti, seminaristi, catechisti, semplici laici fra cui 
una mamma e diversi padri di famiglia, soldati, contadini, artigiani, pescatori. Un nome viene 
segnalato: Andrea Dung-Lac, presbitero, martirizzato nel 1839 e beatificato nel 1900, anno 
giubilare della redenzione, da Leone XIII. Il 24 novembre è il giorno del martirio di alcuni di questi 
santi. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura :  1 Libro dei Maccabei  4, 36 - 37. 52 - 59 
In quei giorni, Giuda e i suoi fratelli dissero: «Ecco, sono stati sconfitti i nostri nemici: andiamo a 
purificare il santuario e a riconsacrarlo». Così si radunò tutto l’esercito e salirono al monte Sion.  
Si radunarono il mattino del venticinque del nono mese, cioè il mese di Chisleu, nell’anno 
centoquarantotto, e offrirono il sacrificio secondo la legge sul nuovo altare degli olocausti che 
avevano costruito. Nella stessa stagione e nello stesso giorno in cui l’avevano profanato i pagani, 
fu riconsacrato fra canti e suoni di cetre e arpe e cimbali. Tutto il popolo si prostrò con la faccia a 
terra, e adorarono e benedissero il Cielo che era stato loro propizio.  
Celebrarono la dedicazione dell’altare per otto giorni e offrirono olocausti con gioia e sacrificarono 
vittime di ringraziamento e di lode. Poi ornarono la facciata del tempio con corone d’oro e piccoli 
scudi. Rifecero i portoni e le celle sacre, munendole di porte.  
Grandissima fu la gioia del popolo, perché era stata cancellata l’onta dei pagani.  
Giuda, i suoi fratelli e tutta l’assemblea d’Israele, poi, stabilirono che si celebrassero i giorni della 
dedicazione dell’altare nella loro ricorrenza, ogni anno, per otto giorni, cominciando dal venticinque 
del mese di Chisleu, con gioia ed esultanza. 
 
3) Riflessione 11 su 1 Libro dei Maccabei  4, 36 - 37. 52 - 59 
● Queste vicende di guerra sono molto importanti non tanto come memorie di scontri e di vittorie, 
quanto perché ci rivelano il mistero della storia della salvezza, come presenza e intervento di Dio 
nella storia dell’umanità. 
La piccolezza e la fragilità del Popolo di Dio sono l’orizzonte nel quale si manifesta e si rivela la 
potenza del Signore. 
Le parole di Giuda ai vers.8-11 sono di grande importanza perché mettono in evidenza il ”segreto” 
della storia come “storia della salvezza”! Da una parte Israele vive la storia di tutti, le sue violenze, 
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le sue ingiustizie, la prepotenza dei forti …, ma dall’altra scopre, rivela e dona alla storia umana 
questa “storia della salvezza”, che è rivelazione di Dio e della sua “Alleanza” con il piccolo Popolo 
di Israele, che è segno e profezia dei piccoli e dei poveri che Dio elegge nella sua Alleanza 
d’Amore con loro! 
L’esercito pagano, di gran lunga più forte del Popolo del Signore, deve contare su se stesso e sulla 
sua potenza, mentre Israele può e deve far conto dell’Alleanza d’Amore che lo unisce al suo 
Signore! 
 
● La preghiera dei vers.30-33 è la supplica e la lode che nasce dalla fede, e che dà la vera finalità 
della storia del popolo del Signore! 
Non certo una potenza mondana, ma la sua comunione con il Signore della salvezza e della pace! 
Per questo è di alto significato l’ultima parte del nostro testo, i vers.36-61, dove la ricostruzione del 
tempio e del culto che in esso viene celebrato proclama meravigliosamente il mistero della storia 
come comunione d’amore tra il piccolo Popolo del Signore e Dio che lo salva e lo chiama a Sé! 
Tutto dunque tende e aspira a tale comunione d’amore! 
La “battaglia” della storia e della vita di ciascuno e di tutti non è certo il potere mondano! 
Vi pongo un ultimo quesito! Non sarebbe meglio che non ci fosse nessuna “battaglia”? No! Perché 
senza questa “battaglia” ( che non si deve combattere con le armi della guerra ma con quelle 
dell’amore) non conosceremmo appunto la salvezza, come il mistero dell’Amore che ci salva! 
E dunque non saremmo partecipi di questa “storia dell’amore” che incessantemente ricostruisce il 
grande “Tempio” dell’Amore, dove siamo chiamati a celebrare e a vivere la comunione con Lui e 
tra tutti noi! 
Questa tempio da ricostruire, immagine della Croce e della Risurrezione, è meravigliosa profezia 
della Pasqua del Signore Gesù! E’ Lui il “tempio” nel quale sono chiamate a radunarsi tutte le 
genti, per celebrare la pienezza della comunione d’amore con Dio e tra tutte loro. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura  :  Vangelo secondo Luca 19, 45 - 48   
In quel tempo, Gesù, entrato nel tempio, si mise a scacciare quelli che vendevano, dicendo loro: 
«Sta scritto: “La mia casa sarà casa di preghiera”. Voi invece ne avete fatto un covo di ladri». 
Ogni giorno insegnava nel tempio. I capi dei sacerdoti e gli scribi cercavano di farlo morire e così 
anche i capi del popolo; ma non sapevano che cosa fare, perché tutto il popolo pendeva dalle sue 
labbra nell’ascoltarlo. 
 
5) Riflessione  12 sul Vangelo secondo Luca 19, 45 - 48   
● Ed entrato nel tempio, si mise a scacciare quelli che vendevano, 46dicendo loro: «Sta scritto: La 
mia casa sarà casa di preghiera. Voi invece ne avete fatto un covo di ladri» (Lc 19,45-46) - Come 
vivere questa Parola? 
Quel Gesù, che nel grande proclama delle Beatitudine aveva asserito "Beati i miti" in queste righe 
di Vangelo sembra esattamente l'opposto della mitezza. 
E va bene proprio così! Come nei grandi quadri di Pittori rinascimentali, non è tutta luce né tutta 
tenebra, ma l'alternarsi di esse è quel che esprime la forza e la bellezza dell'opera d'arte. 
Gesù scaccia dal luogo sacro quei disgraziati che avevano molto più a cuore la sete dei soldi che il 
rispetto, la venerazione per un luogo dove da tempo si svolgevano riti sacri.  
Un giovane mi ha detto: "E' proprio quel che capita a certi imprenditori, potenti dentro il gran 
mercato che è oggi il mondo. Dai, bisogna proprio decidersi a dare una sferzata a certi usi costumi 
e soprattutto a una mentalità corrente. La sacralità stessa del corpo e dell'amore di coppia non può 
essere deturpata dall'interesse del tutto materiale: far soldi il più possibile, fare lo sgambetto al 
prossimo, infischiarsi dei più deboli.  
No, la sacralità della vita, Tu la celebri, la vivi dentro un cuore pacificato dalla scelta di fede: mi 
decido per il rispetto, per l'impegno di prendermi cura di chi, in casa e fuori, ha bisogno di aiuto, 
per il diventare sempre più propenso a dare per amore che a pretendere vantando diritti 
continuamente predicati dal mio ego.  
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La vita, anche quella di un filo d'erba, ha la sua sacralità proprio perché è dono di Dio. Guai se la 
stringo e la soffoco nelle mie mani. La faccio avvizzire a colpi più o meno forti di altezzoso trotto a 
cavallo. 
L'egoismo dissacrante è oggi la peste "di troppa gente" accomodata per sé sola nel benessere, 
magari con qualche spruzzatina, a volte di vecchie abitudini religiose. 
Signore, conduci Tu il "cavallo matto" che sono io su strade di attenzione al prossimo, di 
coraggioso sganciamento dai suggerimenti di una cultura interessata a promuovere comodità e 
benessere materiale, scordando troppo spesso le esigenze profonde della spiritualità 
Ecco la voce di un Padre della Chiesa Giovanni Crisostomo (arcivescovo e teologo bizantino 349 – 
407) : "Vuoi onorare il corpo di Cristo? Dopo averlo onorato in chiesa, non disprezzarlo quando è 
coperto di stracci fuori della porta della chiesa. Colui che ha detto "questo è il mio corpo" ha detto 
anche "questa è la mia fame". Che importa che la mensa del Signore scintilli di calici d'oro, mentre 
lui muore di fame? Che senso ha offrirgli porpora e oro, e rifiutargli un bicchiere d'acqua? Rendi 
bella la casa del Signore, ma non disprezzare il mendicante, perché il tempio di carne di questo 
fratello è più prezioso del tempio di pietre."  
Ecco la voce di Papa Benedetto XVI   (Joseph Ratzinger, "Guardare a Cristo") : Un Gesù che sia 
d'accordo con tutto e con tutti, un Gesù senza la sua santa ira, senza la durezza della verità e del 
vero amore, non è il vero Gesù come lo mostra la Scrittura, ma una sua miserabile caricatura. 
 
● "Ogni giorno insegnava nel tempio. I capi dei sacerdoti e gli scribi cercavano di farlo morire e 
così anche i capi del popolo; ma non sapevano che cosa fare, perché tutto il popolo pendeva dalle 
sue labbra nell'ascoltarlo". (Lc 19, 47-48) : Come vivere questa Parola? 
Il fatto che Gesù ogni giorno insegnava nel tempio, dice chiaramente che - come Lui stesso disse - 
non è "venuto per abolire la Legge ma per portarla a compimento" (Mt 5,17). E il suo "dire" 
coincideva talmente con il suo "essere" che la sua persona esercitava un fascino sulla gente il cui 
atteggiamento nei suoi confronti è espresso con colorita efficacia in quell'espressione: "il popolo 
pendeva dalle sue labbra nell'ascoltarlo" (Lc 19,48). 
Ecco, pur non potendo condividere la Grazia di vederlo e ascoltarlo alla maniera dei 
contemporanei, anche noi possiamo vivere il dono fondamentale che è la grazia dell'ASCOLTO. 
Si, dico GRAZIA perché non accontentarsi di udire o leggere distrattamente la Parola del Signore 
ma impegnarsi con tutto il cuore all'ascolto è veramente Grazia: quella che dà senso importanza 
essenza di un amore di Dio attivo nelle nostre giornate. 
Fa' che il mio cuore diventi capace di ascolto della Parola che è vita, aiutami Signore ad 
apprezzare e volere (costi quel che costi) momenti di silenzio. Nel lavoro manuale e nelle soste di 
riposo, in casa o all'aperto. Solo così mi difendo dalla vuotaggine e da un materialismo tanto più 
penetrante quanto meno dichiarato come tale. Ascoltare la tua Parola è respirare spiritualmente e 
vivere con l'autenticità e verità di chi, proprio perché l'ha ascoltata in cuore, vuol metterla in pratica. 
Ecco la voce della Conferenza Episcopale Italiana  (Lettera ai cercatori di Dio - Giugno 2009)  : 
"Chi ama la Parola, sa quanto sia necessario il silenzio, interiore ed esteriore, per ascoltarla 
veramente, e per lasciare che la sua luce ci trasformi mediante la preghiera, la riflessione e il 
discernimento: nel clima del silenzio, alla luce delle Scritture, impariamo a riconoscere i segni di 
Dio e a riportare i nostri problemi al disegno della salvezza che la Scrittura ci testimonia". 
Ecco la voce dei testimoni Charles de Foucauld : "Amiamo e pratichiamo ogni giorno la preghiera 
solitaria e segreta, quella preghiera che solo il Padre celeste vede, in cui siamo assolutamente soli 
con lui e nessuno sa che preghiamo, colloquio a due, segreto delizioso, in cui apriamo il nostro 
cuore in libertà, lontano da ogni sguardo, ai piedi del Padre". 
 
● Oggi invece si arrabbia dentro il Tempio. Condanna l'idolatria degli uomini, perchè di idolatria si 
tratta. 
Dice la Legge: Non ti farai idolo né immagine alcuna di ciò che è lassù nel cielo né di ciò che è 
quaggiù sulla terra, né di ciò che è nelle acque sotto la terra. Non ti prostrerai davanti a loro e non 
li servirai. Perché io, il Signore, sono il tuo Dio, un Dio geloso, che punisce la colpa dei padri nei 
figli fino alla terza e quarta generazione. 
Ecco, Dio diventa cattivo, si arrabbia. Quando nel Tempio si riduce la gratuità del sacro al suo 
commercio, ecco lì è stato fatto un atto idolatrico. Ad esempio quando si pagano le Messe...A quel 
punto ciascuno può dire: "Quella è la mia Messa, l'ho pagata io!". E succede proprio così. Abbiamo 
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fatto della Messa un atto idolatrico. Ecco, di questo, sì, Gesù si arrabbia. Cos'è l'idolo? L'idolo è la 
nostra idea di Dio. Ogni volta che chiudiamo Dio nei nostri schemi, diciamo che dovrebbe agire in 
un certo modo, ogni volta che gli diamo contorni fatti a nostra misura, stiamo facendo un idolo. 
Addirittura la vita spirituale può diventare idolatria, se crediamo di essere noi a costruire, meritare, 
ad acquistare la salvezza con il nostro essere buoni, con le nostre opere, con i nostri meriti, sforzi, 
fatiche, fedeltà... Cos'è l'idolo? E' Dio fatto a mia misura, che mi dà ciò che chiedo, questa è la 
comodità dell'idolo. Faccio il sacrificio e poi sono sicuro che lui mi da quello che chiedo. Ebbene, 
ogni volta che noi, per il nostro bisogno di rassicurarci, costruiamo da noi la nostra salvezza, 
invece di accoglierla come dono totalmente gratuito, entriamo in una dimensione idolatrica. E un 
Tempio fatto così non è più un Tempio di preghiera. Per questo Gesù si arrabbia. 
______________________________________________________________________________ 
 
 
6) Per un confronto personale 
- Perché gli uomini custodiscano con amore le realtà create da Dio, e dalla contemplazione delle 
creature riconoscano e adorino il Creatore. Preghiamo ? 
 - Perché i cristiani amino le proprie chiese e ne curino il decoro e la bellezza, così che siano 
degne dimore del corpo di Cristo e favoriscano un autentico incontro con Dio. Preghiamo ? 
- Perché il Signore allontani da noi il pericolo di offuscare le celebrazioni e le cose sacre con 
interessi puramente umani. Preghiamo ? 
- Perché qualsiasi azione liturgica o preghiera personale sia lode a Dio e impegno di amore per i 
fratelli. Preghiamo ? 
- Perché la nostra comunità si costruisca e cresca sempre più attorno all'ascolto della parola e alla 
celebrazione dei sacramenti, per diventare segno della presenza del Signore. Preghiamo ? 
- Per l'unità della preghiera con la vita, preghiamo ? 
 
 
7) Preghiera finale :  1 Cr 29 
Lodiamo il tuo nome glorioso, Signore. 
 
Benedetto sei tu, Signore, 
Dio d’Israele, nostro padre, 
ora e per sempre. 
 
Tua, Signore, è la grandezza, la potenza, 
lo splendore, la gloria e la maestà: 
perché tutto, nei cieli e sulla terra, è tuo. 
 
Tuo è il regno, Signore: 
ti innalzi sovrano sopra ogni cosa. 
Da te provengono la ricchezza e la gloria. 
 
Tu domini tutto; 
nella tua mano c’è forza e potenza, 
con la tua mano dai a tutti ricchezza e potere. 
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Lectio del sabato  25  novembre  2023 

 
Sabato della Trentatreesima Settimana del Tempo Ordinario (Anno A) 
Lectio : 1  Libro dei Maccabei  6, 1 - 13 
            Luca 20, 27 - 40   
 
 
1) Preghiera  
Il tuo aiuto, Signore Dio nostro, ci renda sempre lieti nel tuo servizio, perché solo nella dedizione a 
te, fonte di ogni bene, possiamo avere felicità piena e duratura. 
______________________________________________________________________________ 
 
2) Lettura : 1  Libro dei Maccabei  6, 1 - 13 
In quei giorni, mentre il re Antioco percorreva le regioni settentrionali, sentì che c’era in Persia la 
città di Elimàide, famosa per ricchezza, argento e oro; che c’era un tempio ricchissimo, dove si 
trovavano armature d’oro, corazze e armi, lasciate là da Alessandro, figlio di Filippo, il re 
macèdone che aveva regnato per primo sui Greci. Allora vi si recò e cercava di impadronirsi della 
città e di depredarla, ma non vi riuscì, perché il suo piano fu risaputo dagli abitanti della città, che si 
opposero a lui con le armi; egli fu messo in fuga e dovette ritirarsi con grande tristezza e tornare a 
Babilonia.  
Venne poi un messaggero in Persia ad annunziargli che erano state sconfitte le truppe inviate 
contro Giuda. Lisia si era mosso con un esercito tra i più agguerriti, ma era stato messo in fuga dai 
nemici, i quali si erano rinforzati con armi e truppe e ingenti spoglie, tolte alle truppe che avevano 
sconfitto, e inoltre avevano demolito l’abominio da lui innalzato sull’altare a Gerusalemme, 
avevano cinto d’alte mura, come prima, il santuario e Bet-Sur, che era una sua città.  
Il re, sentendo queste notizie, rimase sbigottito e scosso terribilmente; si mise a letto e cadde 
ammalato per la tristezza, perché non era avvenuto secondo quanto aveva desiderato. Rimase 
così molti giorni, perché si rinnovava in lui una forte depressione e credeva di morire.  
Chiamò tutti i suoi amici e disse loro: «Se ne va il sonno dai miei occhi e l’animo è oppresso dai 
dispiaceri. Ho detto in cuor mio: in quale tribolazione sono giunto, in quale terribile agitazione sono 
caduto, io che ero così fortunato e benvoluto sul mio trono! Ora mi ricordo dei mali che ho 
commesso a Gerusalemme, portando via tutti gli arredi d’oro e d’argento che vi si trovavano e 
mandando a sopprimere gli abitanti di Giuda senza ragione. Riconosco che a causa di tali cose mi 
colpiscono questi mali; ed ecco, muoio nella più profonda tristezza in paese straniero». 
 
3) Riflessione 13  su 1  Libro dei Maccabei  6, 1 - 13 
● Le due letture di oggi ci preparano alla festa di domani, la festa della regalità del Signore. 
Nella prima vediamo un re terreno che muore "nella più nera tristezza" di chi è stato tiranno, 
oppressore, sprezzante della legge e del culto del vero Dio. 
 
● Ormai è scontato, è stato scritto e detto da molti santi, poeti, filosofi, artisti che si deve vivere 
ogni giorno come se fosse l’ultimo, viene detto in tanti modi e con parole diverse, ma il significato è 
sempre lo stesso. Vivere ogni giorno con il massimo che possiamo dare, non nel senso materiale 
del termine, ci consigliano di dare pienamente il nostro amore al mondo, siamo stati creati con una 
riserva inesauribile di gioia e amore e, pur essendo una riserva illimitata, non si capisce per quale 
motivo spesso siamo così avidi nell’utilizzarla. Il problema è che quando non si utilizzano la gioia e 
l’amore, il rischio è di vivere nell’apatia che può trasformarsi in ricerca di possesso di ciò che non è 
nostro, probabilmente è quello che è capitato ad Antioco Epìfane, nato benevolo e benvoluto sul 
trono, ma che si è ritrovato a morire depresso e solo. Quella fonte di amore, che poteva spargere a 
tutto il suo popolo, l’ha sostituita con una brama di potere che, come tutti i re della storia, non 
hanno mai potuto raggiungerla, o se raggiunta non hanno mai potuto viverla per sempre. Se 
pensiamo ad una “brutta” morte subito ci viene in mente quella di Gesù: torturato, solo, 
abbandonato dagli apostoli, in croce con solamente tre donne che piangevano la sua sofferenza. 
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La morte di Gesù però è stata diversa, è stata, per quanto contorta potrebbe sembrare, un 
proseguimento di tutto quell’amore che ha donato nei suoi anni di vita, la sua morte è stata quella 
conferma, quella firma ufficiale che ha decretato la fine di una vita spesa per gli altri. La conferma 
di questo gesto è stato il conseguimento che noi oggi viviamo.. adesso è grazie a Lui che oggi 
possiamo vivere pienamente, sapendo chi è realmente Dio, è grazie a Lui che sappiamo che non 
c’è un Dio distante e indifferente a noi, grazie a Lui sappiamo di avere un Padre che non ci 
abbandona, che anche se perdiamo la giusta strada ci attende, che si spende pienamente fino a 
morire per noi. Tutte queste sensazioni sono da custodire, per poter vivere appieno, ogni giorno, 
quella vita d’amore a cui siamo destinati. 
 
● Il secondo libro dei Maccabei riferisce avvenimenti che si sono svolti tra il 175 e il 160 a.C., al 
tempo della grande persecuzione. E' un testo di grande sentimento religioso e di grande fede. È un 
libro di storia ma anche di esaltazione coraggiosa dove la fede incoraggia, nonostante la fatica e la 
sofferenza, ma garantisce il risultato di speranza e novità. Qui siamo all'inizio della resistenza 
ebraica mentre il primo libro dei Maccabei ci presenta gli avvenimenti della ribellione in un quadro 
generale. 
Le misure antireligiose sono organizzate da uno specialista ateniese, probabilmente per la 
competenza nell'organizzare la vita secondo la struttura la cultura greca, sia a Gerusalemme che 
in Samaria. Il tempio di Gerusalemme e di Samaria sono dedicati a Giove e sono profanati "con 
dissolutezze e gozzoviglie" (v 4). L'inasprimento delle misure antigiudaiche si collocano nel 
novembre-dicembre del 167 a.C. e si procede all'abolizione delle istituzioni ebraiche. 
Ci troviamo di fronte al martirio di Eleazaro, come ad un esempio di coerenza e responsabilità 
nella fede che vuole escludere ogni ambiguità ed ogni ipocrisia. E' un testo bellissimo che 
esemplifica come va vissuta la fedeltà della propria fede. 
Eleazaro sente la responsabilità della testimonianza e il valore della propria fede. Il suo 
comportamento non è tanto dettato dai castighi di Dio che pure può seriamente temere, ma dalla 
preoccupazione di mostrare il valore della fede per le giovani generazioni. Eleazaro sa che nella 
vita la fede religiosa è un valore che ci sorregge, una luce che illumina il nostro cammino, è fiducia 
di valori e di bene, è fedeltà che va tramandata poiché in tal modo sappiamo di sostenere un 
popolo che cammina e che cresce. 
Ci si trova davanti ad un banchetto sacrificale e non si discute sulla sua liceità ma sulla carne che 
si sacrifica e che si deve mangiare: carne impura, probabilmente maiale, assolutamente vietata 
dalla legge ad un ebreo (Lev 11,7ss.). Ad Eleazaro garantiscono che può giocare di astuzia nel 
fingere di mangiare la carne proibita mentre invece viene sostituita con carne lecita. Le autorità 
non si sarebbero accorte e lui avrebbe avuto salva la vita. Eleazaro rifiuta il compromesso e rifiuta 
la falsità. Il Signore vede ed Eleazaro si sente responsabile dei giovani che hanno bisogno di 
coerenza perché il popolo cresca nella fedeltà e nella dignità. 
Ci troviamo di fronte ad una altissima coerenza morale da offrire alle nuove generazioni. E' il 
compito degli adulti: scoprire le attese autentiche dei giovani, superare l'ipocrisia che provoca i 
peggiori danni alla vita quotidiana e proporre esempi di coerenza. Questo vale per ogni adulto, per 
i genitori in famiglia, ma in particolare, per i responsabili politici e religiosi di una nazione poiché i 
più esposti e i più visibili. 
______________________________________________________________________________ 
 
4) Lettura :  Vangelo secondo  Luca 20, 27 - 40   
In quel tempo, si avvicinarono a Gesù alcuni sadducèi – i quali dicono che non c’è risurrezione – e 
gli posero questa domanda: «Maestro, Mosè ci ha prescritto: “Se muore il fratello di qualcuno che 
ha moglie, ma è senza figli, suo fratello prenda la moglie e dia una discendenza al proprio fratello”. 
C’erano dunque sette fratelli: il primo, dopo aver preso moglie, morì senza figli. Allora la prese il 
secondo e poi il terzo e così tutti e sette morirono senza lasciare figli. Da ultimo morì anche la 
donna. La donna dunque, alla risurrezione, di chi sarà moglie? Poiché tutti e sette l’hanno avuta in 
moglie».  
Gesù rispose loro: «I figli di questo mondo prendono moglie e prendono marito; ma quelli che sono 
giudicati degni della vita futura e della risurrezione dai morti, non prendono né moglie né marito: 
infatti non possono più morire, perché sono uguali agli angeli e, poiché sono figli della risurrezione, 
sono figli di Dio. Che poi i morti risorgano, lo ha indicato anche Mosè a proposito del roveto, 
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quando dice: “Il Signore è il Dio di Abramo, Dio di Isacco e Dio di Giacobbe”. Dio non è dei morti, 
ma dei viventi; perché tutti vivono per lui». 
Dissero allora alcuni scribi: «Maestro, hai parlato bene». E non osavano più rivolgergli alcuna 
domanda. 
 
5) Riflessione 14  sul Vangelo secondo Luca 20, 27 - 40  
● Il Vangelo, all'opposto, parla della risurrezione, alla quale invano si oppongono i sadducei. "Dio 
dice Gesù non è Dio dei morti, ma dei vivi, perché tutti vivono per lui". 
Gesù, il nostro re, non ha imposto il suo dominio 
con la violenza: è morto sulla croce, apparentemente nella delusione del fallimento. In realtà la sua 
morte, accettata con amore nella radicale adesione alla volontà del Padre, ha trionfato sulla morte 
e si è vittoriosamente aperta sulla risurrezione. 
Prepariamoci ad accogliere il nostro re "giusto, vittorioso, umile", come scrive il profeta Zaccaria, 
con la profonda umiltà di Maria; sottomettiamoci a lui con tutto il cuore, come egli si è sottomesso 
alla volontà del Padre. 
Così entreremo nel suo regno: "regno di verità e di vita, regno di santità e di grazia, regno di 
giustizia, di amore, e di pace". 
 
● Dio non è Dio dei morti, ma dei vivi 
Torna il tema della risurrezione dei morti, argomento sollecitato dai sadducei i quali negano che ci 
sia una risurrezione dopo la morte. Adducono un argomento da un fatto accaduto o sicuramente 
possibile. È il caso di una vedova senza figli che, in successione, prima di morire, diventa moglie di 
sette fratelli senza lasciare prole. La prassi tra l'altro era stata prescritta da Mosè. «Questa donna 
dunque, nella risurrezione, di chi sarà moglie?». Ecco la domanda insidiosa che rivolgono a Gesù, 
convinti di averlo messo in serie difficoltà. La risposta del Maestro è davvero illuminante: «I figli di 
questo mondo prendono moglie e prendono marito; ma quelli che sono giudicati degni dell'altro 
mondo e della risurrezione dai morti, non prendono né moglie né marito». Gesù ci lascia 
intravedere una realtà completamente diversa da quella che viviamo in questo mondo. Dopo la 
nostra morte, se giudicati degni della risurrezione, diventiamo Figli di Dio, come gli angeli, vivi nello 
spirito e in intima comunione tra noi nell'unico amore che tutti attrae e unisce. Possiamo quindi 
dedurre che, pur non annullando quegli affetti e vincoli umani che ci hanno legato quaggiù, in cielo 
vivremo la pienezza dell'amore e la pienezza non ammette differenze e gradi. Per i sadducei Gesù 
aggiunge una argomentazione biblica che sarebbe dovuta risultare molto efficace per loro: «Che 
poi i morti risorgono, lo ha indicato anche Mosè a proposito del roveto, quando chiama il Signore: 
Dio di Abramo, Dio di Isacco e Dio di Giacobbe. Dio non è Dio dei morti, ma dei vivi; perché tutti 
vivono per lui». Per noi cristiani l'argomento definitivo, fondamentale per la nostra fede è legato 
alla risurrezione di Cristo. San Paolo così ci illumina: «Se Cristo non è risuscitato, allora è vana la 
nostra predicazione ed è vana anche la vostra fede. Noi, poi, risultiamo falsi testimoni di Dio, 
perché contro Dio abbiamo testimoniato che egli ha risuscitato Cristo, mentre non lo ha risuscitato, 
se è vero che i morti non risorgono. Se infatti i morti non risorgono, neanche Cristo è risorto; ma se 
Cristo non è risorto, è vana la vostra fede e voi siete ancora nei vostri peccati. E anche quelli che 
sono morti in Cristo sono perduti. Se poi noi abbiamo avuto speranza in Cristo soltanto in questa 
vita, siamo da compiangere più di tutti gli uomini». Risuona in noi come voce potente e suadente il 
grido pasquale di Cristo: «Io sono la risurrezione e la vita; chi crede in me, anche se muore, vivrà; 
chiunque vive e crede in me, non morrà in eterno». 
 
● «Si avvicinarono a Gesù alcuni sadducei - i quali dicono che non c'è risurrezione - e gli posero 
questa domanda: "Maestro, Mosè ci ha prescritto: ?Se muore il fratello di qualcuno che ha moglie, 
ma è senza figli, suo fratello prenda la moglie e dia una discendenza al proprio fratello'. C'erano 
dunque sette fratelli [...]  
Gesù rispose loro: "I figli di questo mondo prendono moglie e marito; ma quelli che sono giudicati 
degni della vita futura e della risurrezione dai morti, non prendono né moglie né marito: infatti non 
possono più morire, perché sono eguali agli angeli e, poiché sono figli della risurrezione, sono figli 
di Dio... Dio non è dei morti, ma dei viventi; perché tutti vivono per lui". Dissero allora alcuni scribi: 
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"Maestro, hai parlato bene" E non osavano più rivolgergli alcuna domanda». (Lc 20, 27-40) : Come 
vivere questa Parola? 
Nel vangelo lucano di oggi ci viene presentato un gruppo di sadducei che cercano di mettere in 
imbarazzo Gesù rivolgendogli una domanda capziosa ricavata dalla legge del levirato di Mosè (Dt 
25,5ss), raccontando la storiella della donna dai sette mariti e volendo così gettare il ridicolo 
sull'idea stessa di risurrezione. Alcuni sadducei - i quali dicono che non c'è risurrezione - gli posero 
questa domanda: "Maestro, Mosè ci ha prescritto: ?Se muore il fratello di qualcuno che ha moglie, 
ma è senza figli, suo fratello prenda la moglie e dia una discendenza al proprio fratello'. C'erano 
dunque sette fratelli: il primo, dopo aver preso moglie, morì senza figli. Allora la prese il secondo e 
poi il terzo e così tutti e sette morirono senza lasciare figli. Da ultimo morì anche la donna. La 
donna dunque, alla risurrezione, di chi sarà moglie? Poiché tutti e sette l'hanno avuta in moglie". 
La risposta di Gesù al banale trabocchetto tesogli dai sadducei, è un colpo d'ala stupendo che 
trasporta in alto, fuori da tutti i cavilli teologici ed esegetici assai diffusi al tempo del Signore: "I figli 
di questo mondo prendono moglie e marito; ma quelli che sono giudicati degni della vita futura e 
della risurrezione dai morti, non prendono né moglie né marito: infatti non possono più morire, 
perché sono eguali agli angeli e, poiché sono figli della risurrezione, sono figli di Dio". Infatti essi 
sono chiamati a vivere in una esistenza «altra» che comincia già su questa terra, nell'unione con 
Dio, ma che continua nell'eternità. La cultura ellenistica, alla quale si rivolgeva in particolare Luca, 
non accettava la risurrezione del corpo: il corpo è la prigione dello spirito ed è destinato alla 
corruzione, e bisogna quindi liberarsene. Il pensiero greco parla volentieri di «immortalità», mai di 
«risurrezione» (vedi il filosofo medioplatonico Celso e la sua aspra polemica contro la risurrezione 
dei cristiani). Di fronte alla mentalità greca Luca si preoccupa di chiarire un equivoco di fondo: 
«risurrezione» non significa affatto rianimazione di un cadavere o prolungamento della vita terrena, 
o fotocopia abbellita dell'esistenza presente. Si tratta invece di una vita nuova, ove entra tutto 
l'uomo vivente, non solo lo spirito, ma anche la sua carne trasfigurata. Dice Gesù: "Dio non è dei 
morti, ma dei viventi; perché tutti vivono per lui". 
Ecco la voce della preghiera liturgica della Chiesa  (dal prefazio della Messa dei defunti) : "Ai tuoi 
fedeli, o Signore, la vita non è tolta, ma trasformata" 
Ecco la voce del Papa Francesco  (Papa Francesco, Parole alle monache di clausura, Assisi, 4 
ottobre 2013.) : «Le suore di clausura sono chiamate ad avere grande umanità, un'umanità come 
quella della Madre Chiesa; umane, capire tutte le cose della vita; essere persone che sanno capire 
i problemi umani, che sanno perdonare, che sanno chiedere al Signore per le persone. La vostra 
umanità. E la vostra umanità viene per questa strada, l'incarnazione del Verbo, la strada di Gesù 
Cristo [...]. E la seconda cosa che volevo dirvi, brevemente, è la vita di comunità. Perdonate, 
sopportatevi, perché la vita di comunità non è facile. Curare la vita di comunità, perché quando 
nella vita di comunità è così, di famiglia, è proprio lo Spirito Santo che è nel mezzo della comunità. 
Queste due cose volevo dirvi: la contemplazione sempre, sempre con Gesù; Gesù, Dio e uomo. E 
la vita di comunità, sempre con un cuore grande»  
Ecco la voce di Papa Benedetto XVI  (Udienza Generale 21 novembre 2012) : La fede si esprime 
nel dono di sé per gli altri, nella fraternità che rende solidali, capaci di amare, vincendo la solitudine 
che rende tristi. Questa conoscenza di Dio attraverso la fede non è perciò solo intellettuale, ma 
vitale. 
______________________________________________________________________________ 
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6) Per un confronto personale 
- Concedi, o Signore, il tuo timore ai potenti di questo mondo, perché amino il popolo loro affidato e 
lo governino con spirito di servizio e non di sopraffazione. Preghiamo ? 
- Ricordati, Signore, dei nostri cari defunti che, a causa della loro umana debolezza, non godono 
ancora della totale gioia dell'unione con te. Preghiamo ? 
- O Signore, Dio della vita e della luce, non nasconderci il tuo volto e guida i nostri passi quando 
siamo immersi nelle tenebre e nell'ombra della morte. Preghiamo ? 
- O Signore, Dio di ogni vivente, concedi ai poveri, agli anziani e agli emarginati di accettare con 
coraggio e dignità la loro situazione di sofferenza per una sicura beatitudine nei cieli. Preghiamo ? 
- O Signore, fonte di ogni santità, aiuta la nostra comunità a vivere e a celebrare l'eucaristia come 
l'evento della morte e della risurrezione del tuo Cristo, nella gioiosa attesa della sua venuta. 
Preghiamo ? 
- Per le vedove e i vedovi della nostra comunità, preghiamo ? 
- Per coloro che hanno scelto il celibato per il regno di Dio, preghiamo ? 
 
 
7) Preghiera finale : Salmo 9 
Esulterò, Signore, per la tua salvezza. 
 
Renderò grazie al Signore con tutto il cuore, 
annuncerò tutte le tue meraviglie. 
Gioirò ed esulterò in te, 
canterò inni al tuo nome, o Altissimo.  
 
Mentre i miei nemici tornano indietro, 
davanti a te inciampano e scompaiono. 
Hai minacciato le nazioni, hai sterminato il malvagio, 
il loro nome hai cancellato in eterno, per sempre.  
 
Sono sprofondate le genti nella fossa che hanno scavato, 
nella rete che hanno nascosto si è impigliato il loro piede. 
Perché il misero non sarà mai dimenticato, 
la speranza dei poveri non sarà mai delusa. 
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